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Кто знает историю нашей заводской 
многотиражки, может резонно заме-
тить, что ещё и до Зюзина у «Новатора» 
были редакторы. 

Так-то оно так. И действительно, в 
подшивках газет дозюзинских вре-
мён мы увидим в строчке «Редактор 
газеты» и подписи Марии Фёдоровны 
Рудневой, Евлампия Ефремовича Го-
лунова. Но всё это были специалисты 
завода в разных направлениях, и газе-
ту они редактировали на обществен-
ных началах, выполняя партийные 
поручения. 

И только летом 1966 года по ини-

циативе директора завода Гаври-
ила Дмитриевича Агаркова «Нова-
тор» перешёл, что называется, на 
профессиональные рельсы. И получа-
ется, что назначенный в июле 66-го на 
должность редактора «Новатора» Иван 
Зюзин стал первым штатным руково-
дителем маленького журналистского 
коллектива. 

Именно тогда «Новатор» стал выхо-
дить в свет не по мере накопления ма-
териала, а строго по графику – каждую 
среду и пятницу. Иван Николаевич воз-
главил редакцию во времена, когда не 
то что о свободе слова и речи не было, 

но и сама газета была на полулегаль-
ном положении. Вынос номера за про-
ходную – это было как Родину продать. 
Даже в страшном сне корреспонден-
там не могло присниться, что в газете 
можно написать слова «титан», «пла-
вильщик» или «пресс усилием 75 тысяч 
тонн». 

Да... Условия для журналистики, 
прямо скажем, тяжеловатые. Но у Ива-
на Зюзина за плечами на тот момент 
уже был огромный опыт работы в рай-
онных газетах Свердловской области и 
он, конечно, ему пригодился в работе 
на новом месте. 

А вообще в биографии Ивана Нико-
лаевича было немало судьбоносных 
и весьма крутых поворо-
тов. Он родился в Ростов-
ской области. После школы 
учился в институте ино-
странных языков в Ростове-
на-Дону. 

Да
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Редактор номер один 
Он никогда не ходил медленно. Он двигался стремительно, широко раз-

махивая руками. Говорил громко, но никогда не перебивал собеседника. 
Его умные пронзительные глаза смотрели на всех нас с ироничным прищу-
ром. Таким мы запомнили Ивана Николаевича Зюзина, которому сегодня, 
26 сентября, исполнилось бы 100 лет. Мы – это те, кому посчастливилось его 
знать и работать под началом первого редактора «Новатора». 

. 
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КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ

ПЕРЕХОД 
С ВОСЬМЁРКИ

Сотрудники двух подраз-
делений цеха № 6 ВСМПО 
– ремонтно-монтажного 
участка и участка эксплуа-
тации – реализуют масштаб-
ный проект по переводу по-
требителей электроэнергии 
главного корпуса площадки 
А с одного источника пита-
ния на другой. 

– «Новатор» уже писал о 
том, что мы ввели в эксплу-
атацию новую современную 
высоковольтную подстан-
цию. Часть оборудования це-
хов, расположенных в главном 
корпусе предприятия, была 
переведена на питание от 
неё. Мощности старой, но 
очень надёжной подстанции 
№ 23, освободились, и на неё 
мы переключаем наших або-
нентов, которые до этого 
были запитаны на восьмую 
подстанцию, – рассказал о 
переменах Дмитрий Голуб-
цов, заместитель начальника 
цеха электроснабжения и ре-
монта электрооборудования. 

Высоковольтная подстан-
ция с порядковым номером 
«8» была введена в эксплуата-
цию в 1942 году! За 77 лет ра-
боты её комплектующие фи-
зически и морально устарели. 
Реконструировать старушку, 
наполняя её системами но-
вого поколения, оказалось 
невозможным из-за особен-
ностей строительной кон-
струкции этого объекта, воз-
ведённого во время Великой 
Отечественной войны. И в 
прошлом году после деталь-
ного обследования «восьмой» 
было принято решение о по-
степенном переводе её кли-
ентов на другие подстанции. 

– Главная цель этих пере-
ходов – повысить надёж-
ность электроснабжения 
основного потребителя 
– цеха № 16. Восемь транс-
форматоров, от которых 
запитано оборудование про-
катного комплекса, приобре-
тут новые кабельные линии 
и перейдут на новый источ-
ник питания, оснащённый 
системой автоматического 
включения резерва, которая 
незаменима в моменты вне-
запного отключения основ-
ного источника, – уточнил 
Дмитрий Александрович. 

Основные работы проек-
та электромонтёрам прихо-
дится выполнять на высоте, 
с использованием цеховых 
подъёмных кранов, которые, 
как известно, самое востре-
бованное оборудование на 
производственных участках. 
Сотрудникам прокатного 
комплекса и цеха электро-
снабжения приходится еже-
сменно координировать свои 
действия, чтобы монтаж но-
вой системы электропитания, 
во-первых, не нарушил ритм 
технологических процессов 
отделения тонколистового 
проката 16-го, а во-вторых, 
был завершён строго по гра-
фику – до начала ноября. 

Ловко управляя шлифма-
шиной, Иван Нестерюк, сле-
сарь-ремонтник цеха № 50 
ВСМПО, проходит сварные 
швы. Абразивный круг, со-
прикасаясь с металлом, вы-
пускает фонтаны огненных 
искр. Несколько движений 
– и сварное соединение очи-
щается от окалины и шлака. 

В нескольких метрах от 
Ивана – Константин Сабакаев, 
сварщик цеха по ремонту обо-
рудования, завершает сборку 
элементов металлической кон-
струкции, обеспечивая своему 
коллеге новый фронт работ.

Такую картину на прошед-
шей неделе корреспонден-
ты «Новатора» застали в цехе 
№ 32 ВСМПО, где шла сборка 
эстакады для чистки кристал-
лизаторов.

Строительство эстакады – 
это один из этапов преобразо-
вания плавильного отдела. В 
прошлом году на участке сбор-
ки комплектов обновили пло-

щадки для временного склади-
рования слитков, в нынешнем 
внимание уделили эстакадам, 
на которых кристаллизаторы 
подвергаются очищающим 
процедурам. 

Старые конструкции, соору-
жённые ещё в прошлом столе-
тии, явно выбивались из общей 
современной картины цеха и 
уже не справлялись с объёмом 
продукции, имея низкую про-
пускную способность. 

Две новые конструкции – по 
одной в восточном и западном 
пролётах отдела – уже включи-
лись в производственный про-
цесс. 

– При сборке первых эстакад 
основная сложность заключа-
лась в том, что приходилось 
ютиться на небольшой пло-
щадке, выделенной нам цехом 
для работы. Так как в одном 
пролёте шло строительство 
нового участка, а в другом ещё 
демонтировался «Ретек», то 
к месту монтажа конструк-

ции транспортировали по 
частям. А потом собирали их 
воедино. И если в западном про-
лёте мы собранную эстакаду 
просто краном установили на 
место, то в восточном это 
был поэтапный процесс: сна-
чала секции транспортирова-
ли по пролёту, потом между 
пролётами, и только потом 
проводили окончательный 
монтаж. И это при том, что 
краны в цехе № 32 весьма и весь-
ма востребованы, – вспомина-
ет Алексей Поляков, начальник 
участка цеха № 50.

Но все эти трудности 
позади. Для сборки ещё трёх 
новых эстакад выделили пло-
щадку на территории участка 
хранения и сборки литейного 
инструмента. «Ретек» демонти-
рован. Теперь у специалистов 
50-го достаточно площадей, 
чтобы собирать конструкции 
целиком. Их уже в готовом 
виде с помощью крана пере-
везут на место, откуда убрали 

устаревшие конструкции. Для 
такой замены – старые убрали, 
новые поставили – отводится 
не более суток, ведь процесс 
производства слитков непре-
рывен. 

Эстакада, собираемая 
бригадой цеха № 50 на минув-
шей неделе – четвёртая по счё-
ту, и самая внушительная по га-
баритам: её длина, в отличие от 
других конструкций, в два раза 
больше из-за дополнительной 
секции, расположенной по-
середине. Она предназначе-
на для установки электрода в 
кристаллизатор и его центров-
ки внутри кристаллизатора. 
На изготовление четвёртой 
эстакады понадобилось почти 
30 тонн металла. 

К концу сентября сотрудни-
ки цеха по ремонту оборудо-
вания планируют завершить 
сборку ещё двух конструкций, 
и как только плавильный даст 
«добро», установят их по месту 
назначения. 

Старое – на свалку истории
Рубрику ведёт Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

телефон 6-00-89

Алексей Поляков
рассказывает о готовности эстакад

Размеры эстакады мастер участка по монтажу и ремонту
оборудования Андрей Пагин уточняет по чертежу

Без качественных швов, выполненных Константином 
Сабакаевым,  конструкция не станет единым целым

Слесарь-ремонтник Иван Нестерюк и его углошлифовальная 
машина приводят сварные швы в порядок  
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ДЕЛО ОБ ОТДЕЛЕ

Холодный расчёт горячей прокатки
В Корпорации ВСМПО-

АВИСМА функционируют 
несколько видов прокатных 
станов. Их названия гово-
рят сами за себя: горячей, 
тёплой, холодной прокатки, 
стан прогладочный, стан для 
правки. По большей части 
экземпляры этого головно-
го оборудования – солид-
ные стажисты. Ветеранами 
смело можно назвать станы, 
составляющие основу парка 
оборудования в прессовом, 
трубопрофильном и сорто-
прокатном цехе ВСМПО. На-
пример, более 60 лет в цехе 
№ 3 на участке горячей про-
катки трудится стан-450. О 
рабочих буднях этого участ-
ка – наша публикация. 

ИЗ ОГНЯ 
ДА В ПОЛЫМЯ

Металл в цех № 3 поступа-
ет из кузнечного комплекса. 
В зависимости от назначения 
будущего изделия он проходит 
либо через прессование, либо 
сразу поступает на прокатку. 
Большая часть продукции из-
готавливается методом совме-
щённой прокатки. Это когда 
кованая или ковано-прессо-
ванная заготовка прокатывает-
ся сначала на стане СРВП-130, 
а потом попадает на стан про-
дольной прокатки-450.

Самая популярная продук-
ция третьего цеха – это прут-
ки, которые производят более 
200 рабочих участка горячей 
прокатки. За самый первый 
этап их изготовления отве-
чает старший нагревальщик 
стана-450 Денис Лузин, к кото-
рому поступают заготовки: 

– Я проверяю, соответ-
ствует ли диаметр и длина 
заготовки установленным па-
раметрам. Затем выставляю 
температуру в печи, загружаю 
их для нагрева.

Шесть электрических печей, 
являющихся частью стана про-
дольной прокатки-450, пооче-
рёдно выдают раскалённый 
металл. В несколько проходов 
через черновую реверсивную 
клеть из короткой заготовки 
круглого диаметра получается 
овальная плашка, соответству-
ющая определённой группе 
размеров – калибров. 

– Разогретый металл мы 
первые прогоняем через черно-
вую клеть, дальше пруток 
идёт на чистовую клеть. По-
лучается, что 15 человек ка-
тают один пруток во много-
много проходов, – рассказал 
прокатчик Юрий Бажин.

Пять прокатчиков принима-
ют заготовки из печи. Следую-
щая группа рабочих принима-
ет эстафету на чистовой линии. 
Прокатчики подхватывают 
горячий металл и передают на 
стан, где он раскатывается до 
нужного диаметра. Диапазон 
прутков по диаметрам весьма 
широк – от 18 до 68 миллиме-

тров. В длину прутки достигают 
16 метров.

– Прокатка на стане-450 
– это очень ответственный 
процесс, так как нагрев и по-
следующая деформация влия-
ют на структуру и свойства 
металла. Здесь необходимо 
получить качество поверхно-
сти, чтобы при дальнейшей 
обработке не возникло про-
блем. У нас это получается 
хорошо, как следствие, вырос 
объём заказов. Если в 2017 году 
здесь работало три бригады, 
то сейчас их уже четыре, – 
прокомментировал Артём Те-
рехов, инженер-технолог цеха 
№ 3 ВСМПО.

ПРОКАТАЕТ 
ЛЮБОЙ МЕТАЛЛ

Ответственность за всё, что 
происходит на участке горячей 
прокатки, возложена на брига-
дира. Уже 13 лет здесь коман-
дует парадом Виктор Распопов. 

Начинал, как и многие его кол-
леги, с клещами в руках. Сейчас 
он управляет станом-450, ко-
торый трудится в третьем цехе 
с 1956 года. В подразделении 
к 450-му испытывают особые 
чувства уважения за то, что 
агрегат неприхотлив в обслу-
живании, надёжен в работе и 
легко управляется с любым ме-
таллом, будь то сталь или титан.

– В течение смены 450-й ка-
тает от трёх до восьми тонн. 
Его производительность зави-
сит от сортамента прутка: 
чем больше диаметр заготов-
ки, тем больше прокатаем в 
тоннах, – уточнил бригадир. 

После того как прокатанный 
пруток пройдёт измеритель-
ный контроль, его отправляют 
на пресс-ножницы, где опе-
ратор по специальной шкале 
отмеряет нужную длину и на-
резает металл. Каждый пруток 
под учётом – на ещё не остыв-
ший титан наносится марки-
ровка. 

ГРЕЕМ, ОСТУЖАЕМ, 
ПРАВИМ

Помимо прокатки, на го-
рячем участке идут процес-
сы правки прутков от 70 до 
115 миллиметров в диаметре. 
При этом есть прутки, которые 
правятся по особенной техно-
логии. 

– Да, есть у нас эксклюзив-
ные методы, например, для 
сплава Grade 2. Прутки из него 
вначале нагреваются в печи 
до 700 градусов. Затем пере-
даются на рольганг, где охлаж-
даются до 400-450 градусов, и 
только потом идут на правку. 
Это нужно для того, чтобы по-
лучить требуемое качество 
поверхности, – посвятил кор-
респондентов в подробности 
Артём Терехов.

У пульта правильной ма-
шины вот уже 18 лет трудится 
Сергей Моисеев. В течение 
смены он правит как прутки, 
трубы, штамповки цеха № 3, 
так и кузнечные заготовки цеха 

№ 22. Несмотря на то, что про-
цессы механизированы и ма-
шина сама осуществляет прав-
ку, Сергей самостоятельно 
проводит входной контроль, 
выставляет требуемую темпе-
ратуру и грузит металл в печь. 

Он настраивает правиль-
ную машину и заменяет ин-
струмент. А чтобы было место 
для следующей партии, он пе-
риодически убирает прутки с 
холодильника, и в свободную 
минуту заполняет сопроводи-
тельные паспорта, ставит от-
метки в диаграммах.

– Я и нагревальщик, я и пра-
вильщик, я и стропальщик. 
Видов продукции много, и тут 
надо очень хорошо ориентиро-
ваться в специфике. Например, 
пруток сплава ВТ6 по тем же 
режимам и на той же настрой-
ке, что и трубу, не поправишь. 
Но к трубе можно применить 
ту же технологию, что и для 
биллетов, поступающих к нам 
из цеха № 22. Причём прутки 
разных сплавов требуют при-
менения разных методов прав-
ки. Удивительно: основу всех из-
делий составляет титан, а на 
всех операциях они себя ведут 
по-разному. Так что для того, 
чтобы хорошо править, нужен 
большой опыт, – рассказал 
«Новатору» Сергей Моисеев.

По требованию заказчиков 
прутки проходят механиче-
скую или термическую обра-
ботку. А прутки, которые по-
ставляются для производства 
медицинской техники и ин-
струмента, ещё и подвергают-
ся дополнительному отжигу в 
готовом виде.

– Количество заказов на 
продукцию, применяемую в ме-
дицине, растёт год от года. И 
мы столкнулись с тем, что пе-
чей для отжига медицинского 
титана не хватает. И наши 
технологи, чтобы как-то раз-
решить проблему, разработа-
ли жаропрочную оснастку. Это 
похоже на подставку, позволя-
ющую одномоментно в печь 
загрузить больше металла. 
Таким образом, мы увеличили 
массу загрузки на 18%! – дово-
лен результатом новаторства 
инженер-технолог Артём Тере-
хов.

Весь процесс прокатки про-
водится в жёстких рамках тем-
пературно-деформационных 
параметров. Выйти за эти пара-
метры – недопустимо. Только 
при строгом их соблюдении 
возможно выпустить прутки 
высокого качества, с гарантией 
однородности структуры, тре-
буемых механических свойств 
и точности геометрических па-
раметров. 

Всё это стабильно получает-
ся у работающих на участке го-
рячей прокатки, который мно-
го лет высоко держит марку 
производителя лучшего титана 
в мире.

Юлия ВЕРШИНИНА
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ТРУДОВЫЕ ТУРНИРЫ

В прокатном комплексе, 
цехе № 16 ВСМПО, не верят 
в плохие приметы. Поэтому 
и не сомневались, что в пят-
ницу 13-го участников двух 
конкурсов профессиональ-
ного мастерства ждёт успех. 
В состязаниях «Лучший по 
профессии» участвовали 
28 работников подразделе-
ния, управляющие краном с 
пульта и из кабины.

За последние пять лет 

количество участников 
профессиональных турниров 
в прокатном комплексе вырос-
ло в пять раз. По зову мастера 
Людмилы Груздевой проявить 
свои способности на конкурс-
ной основе решились как со-
трудники с опытом, так и моло-
дые работники. 

– Все эти люди пришли 
сегодня не просто соревно-
ваться! Стажисты решили 
подтвердить свой высокий 

квалификационный разряд, по-
казав мастерство молодёжи. 
А работники с третьим или 
четвёртым разрядом, попав-
шие в тройку призёров, могут 
стать претендентами на по-
вышение, – пояснила Любовь 
Груздева, мастер по эксплуата-
ции электромостовых кранов 
цеха № 16 ВСМПО.

В числе конкурсантов-ста-
жистов – Марина Илюшкина. 
Она управляет краном более 

30 лет и уже не представля-
ет себя без этой работы и без 
участия в трудовых турнирах. 
В своё время она становилась 
призёром цеховых и заводских 
состязаний. 

За годы работы Марина 
Олеговна поработала на кра-
нах разных участков 16-го цеха 
и отлично знает особенности 
каждого отдела.

– Допустим, в первом от-
деле металл горячий, поэто-

му крановщик возит его кле-
щами и внимательно следит 
за тем, чтобы не обжечь лю-
дей. Во втором отделе у нас 
тонколистовой прокат, если 
крановщик уронит стопу, то 
вся партия пойдёт в брак, а в 
травилке вообще 
работа с кислотой 
очень опасная, – 
объяснила участни-
ца с опытом Марина 
Олеговна.

Поймать удачу на крюк

Штраф не в рублях, а в минутах
В этот день штрафы во-

дителям ВСМПО исчисля-
лись не в денежной сумме, 
а в... минутах. Они добавля-
лись ко времени, за которое 
участник конкурса профес-
сионального мастерства вы-
полнил задание. Например, 
за каждое касание стойки 
начислялось пять секунд. 
19 сентября восемь моло-
дых работников «ВСМПО-
Автотранс» боролись за зва-
ние «Лучший по профессии».

Перед тем как взяться за 
баранку, претенденты на это 
звание отвечали на вопросы 
о правилах дорожного движе-
ния, а также по темам, касаю-
щимся инструкции по охране 
труда и технике безопасности. 

На практической части кон-
курса водители маневриро-
вали между стойками, подни-
мали автомобиль на эстакаду, 
задним ходом заезжали в бокс, 
делали разворот на ограни-
ченном пространстве и фини-
шировали перед стоп-линией.

Первым полосу препятствий 
прошёл Станислав Уткин:

– Трудности возникли толь-

ко с эстакадой, потому что 
машина тяжёлая и по инерции 
она скатывается вниз, из-за 
чего её надо сильнее фиксиро-
вать ручником. В остальном 
– всё просто, каждый день мы 
заезжаем в разные по ширине 
ворота и нередко объезжаем 
змейкой препятствия в цехах. 

Традиционно конкурс 
среди водителей «ВСМПО-
Автотранса» проводился на 

ГАЗели, но в этот раз участники 
сели за руль КамАЗа. 

– В нынешнем году мы будем 
соревноваться с водителями 
цеха № 19. А так как межцехо-
вой конкурс будет проходить 
на КамАЗах, мы решили зара-
нее прочувствовать автомо-
биль, – объяснил выбор авто 
Андрей Чуваков, руководитель 
службы технического контроля 
«ВСМПО-Автотранс».

Большинство работников 
автотранспортной корпора-
тивной «дочки» – это реально 
крутые профессионалы. Каж-
дый из них может управлять 
любой техникой и быстро адап-
тироваться к новым условиям. 

Пример – Семён Архипов. 
Он ещё в 18 лет получил пра-
ва категории «С». С тех пор 
освоил самые разные виды 
автомобилей, в том числе и те, 

которые относятся к разряду 
спецмашин. 

– В основном я работаю по 
заявкам цеха № 31. Привожу 
им электроды, а потом заби-
раю слитки. Могут меня от-
править и в 32-й цех, чтобы 
забрать слитки после ультра-
звукового контроля. Ещё я раз-
вожу продукцию в 20, 21, 22, 37 
и 41 цехи, – рассказал Семён о 
своей работе.

Как в повседневных кор-
поративных буднях, так и на 
конкурсе профессионального 
мастерства водителя ценят за 
быстрое и качественное во-
ждение. На состязании все 
восемь участников успешно 
преодолели препятствия, до-
пустив лишь незначительные 
ошибки. Первым на финишную 
прямую прибыл водитель Ста-
нислав Уткин, второе место за 
Алексеем Куцебиным, замкнул 
тройку лидеров Михаил Декун. 
Подарками от молодёжной ор-
ганизации ВСМПО призёров 
наградили на цеховом собра-
нии, посвящённом Дню води-
теля.

Юлия ВЕРШИНИНА
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– Как на планете не существует 
совершенно одинаковых людей, так 
и в нашем цехе нет идентичных 
электродов! Они состоят из разных 
шихтовых материалов, несмотря 
на то, что вышли из-под одного прес-
са, – начал рассказ Александр Кар-
лышев, исполняющий обязанности 
начальника бюро по технологиче-
ской подготовке производства цеха 
№ 32 Корпорации ВСМПО-АВИСМА, 
демонстрируя корреспондентам 
«Новатора» ряды готовых прессо-
ванных электродов. 

За то, чтобы заготовки слитка перед 
отправкой в плавильную печь получи-
ли положительную резолюцию контро-
лёров, подтверждающих соответствие 
требованиям заказчиков, отвечают 
специалисты группы по переработке 
возвратов и производству электродов 
32-го. В группу, которая функционирует 
без выходных 24 часа в сутки, посколь-
ку производственный процесс непре-
рывен, входят восемь инженеров-тех-
нологов. Это Александра Борихина, 
Наталья Куроптева, Татьяна Духтанова, 
Яна Коноштарова, Ольга Нечаева, Алек-
сандр Куроптев, Александр Белявский 
и Евгений Федотов. 

– Наша задача – правильно рассчи-
тать соотношение шихтовых ма-
териалов для будущего электрода и 
выдать задание сменному мастеру. На-

пряжённые часы работы – с 8.00 до 11.00 
и с 13.00 до 17.00. В это время мы и про-
изводим расчёт: чего, сколько и куда, – 
включился в беседу Евгений Федотов, 
ведущий инженер-технолог группы. 
– Каждая фирма-заказчик предъявляет 
свои требования к материалу электро-
да, его химическому составу и, конечно, 
к основному ингредиенту заготовки – 
титановой губке. 

Кроме губчатого титана, сырьём для 
будущих слитков служат измельчённые 
отходы – обрезь, стружка, лигатура и 
чистые металлы. Эти добавки нужны, 
чтобы получить сплавы с требуемыми 
свойствами. 

Все ингредиенты прессуемой шихты 
строго дозированы! Инженеры-техно-
логи 32-го, подобно шеф-поварам, вни-
мательно рассчитывают необходимое 
количество материалов и определяют 
их фракцию. Например, решая, какая 
стружка станет частью будущего слит-
ка, технологи выбирают из большого 
ассортимента. В их распоряжении –
стружка россыпью, брикетированная, 
отожжённая и прочее. 

Они практикуются во внедрении но-
вых эффективных методов в технологи-
ческий процесс и успешно защищают 
свои проекты на научно-технических 
конференциях. Например, Ольга Неча-
ева вместе с коллегами-рационализа-
торами Николаем Вязовиком, Андреем 

Тупицыным и Александром Поповым 
разработала и уже успешно опробова-
ла на практике проект по повышению 
эффективности работы ванны с рас-
плавленной щёлочью. 

Проект по улучшению качества 
нижних торцов электродов Евгения 
Федотова получил высшую оценку на 
научно-практической конференции, 
состоявшейся в Корпорации ВСМПО-
АВИСМА в 2018 году. 

После того как плоская шайба прес-
са сожмёт последнюю порцию шихты, 
электрод поместят на специальный 
стеллаж. Затем контролёры прессового 
отдела проверят его по всем десяткам 
параметров. И после положительно-
го заключения электроду выдадут па-
спорт.

– За месяц в 32-м цехе паспорта по-
лучают в среднем 1 350 электродов. 
Примерно 800 из них отправляются на 
следующий этап – на участок вакуум-
но-дуговых печей, остальные едут в цех 
№ 31 и на участок гарнисажных печей, – 
уточнил Евгений Федотов. 

А инженеры-технологи группы по 
переработке возвратов и производству 
электродов уже спешат производить 
следующие расчёты для будущих ти-
тановых слитков и писать очередную 
историю электрода.

Елена ШАШКОВА

Наталья Куроптева решает, 
какая стружка станет частью слитка

Выдать паспорт электроду

Ольга Фролова, контролёр цеха № 7,
исследует прессованный электрод

Иван Сосновских, прессовщик,
уточняет размеры электрода

ДЕЛО ОБ ОТДЕЛЕ

ПОЙМАТЬ УДАЧУ 
НА КРЮК 

Молодой работник Ири-
на Рыбина пришла в про-
катный комплекс по стопам 
мамы и уже несколько лет 
успешно перемещает гру-
зы. Под её руководством 

– пять кранов, в том числе единствен-
ный на ВСМПО шаржирный кран для 
загрузки печей.

– Раньше мне было страшно 
перейти куда-то. И я думала, что 
так и ограничусь краном на участке 
сдач. Шло время, и я освоила работу 
на других кранах. И мне всё интерес-
но. Сегодня планирую повысить свой 
разряд до четвёртого! – поделилась 
Ирина.

Но подтвердить свой профессиона-
лизм следовало не только на практи-
ке. Перед тем как взяться за рычаги 
управления, претендентам на звание 
«Лучший» следовало ответить на во-
просы по технике безопасности, об 
особенностях различных подъёмных 
агрегатов и правилах перемещения 
грузов.

Крановщикам, работающим с 
пульта, и машинистам крана пред-
стояло выполнить одинаковые прак-
тические задания – провезти груз 
по узкому коридору, без касаний 
выполнить «змейку», аккуратно про-
тащить груз через «ворота» и поста-
вить ровно в обозначенную на полу 
точку. 

Несмотря на высокую конкурен-
цию, среди участников царила друже-
ственная атмосфера. После каждого 
успешно пройденного этапа коллеги 
аплодировали друг другу. Чувствуя 
поддержку коллектива, решила при-
нять участие в конкурсе профессио-
налов и Анастасия Огородова, при-
шедшая в коллектив машинистов 
крана чуть меньше месяца назад. 
Конкурсная трасса оказалась для не-
опытного работника очень сложной, 
но Насте хлопали громче всех за сме-
лость.

Крановщики-операторы, пришед-
шие на конкурс – это пять отжигаль-
щиков цветных металлов. Управление 
краном с пульта – их смежная профес-
сия. Но и в этом деле они добились 
мастерства.

И вот как среди мастеров своего 
дела распределились призовые ме-
ста. Среди молодёжи, управляющей 
краном с пульта, удача улыбнулась 
Ивану Неймышеву, занявшему третье 
место, серебро у Тимофея Овчинни-
кова, а золото турнира получил Денис 
Рахимзянов. 

У машинистов кранов в категории 
со вторыми и третьими квалификаци-
онными разрядами третье место до-
сталось Евгении Козыревой. Второй 
результат показала Анна Панкратова, 
а звание «Лучший» присвоено Макси-
му Мезенцеву.

Среди самых квалификационных 
крановщиков Сергей Половинка за-
работал третье место. Буквально в 
долях секунд разошлись результаты 
у серебряного призёра Анны Кисель-
никовой и победительницы Анаста-
сии Цвигун. 

Каждый участник получил памят-
ные сувениры от молодёжной орга-
низации ВСМПО, а призёры станут 
кандидатами на повышение квалифи-
кационного разряда.

Юлия ВЕРШИНИНА

ТРУДОВЫЕ ТУРНИРЫ
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Яна Коноштарова и Татьяна Духтанова: 
«В расчёте ингредиентов шихты ошибаться нельзя!»
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В начале соро-
ковых годов уже 
был курсантом Ста-
линградского тан-
кового училища. 
Во время Великой 

Отечественной командовал 
взводом учебно-танкового 
полка. С 49-го по 52-й служил 
в составе контингента совет-
ских войск на территории ГДР. 
И за каждой этой короткой 
строчкой из послужного спи-
ска – преодоления, встречи и 
расставания, потери друзей и 
счастливые мгновения побед. 
Но Иван Николаевич не любил 
вспоминать о том, что было в 
его жизни. И всё, что мы знаем 
о его досалдинском периоде, 
нам рассказала его жена Клав-
дия Кузьмовна. Вот одно из её 
воспоминаний: 

«Да! Чего только в нашей 
с ним жизни не было! Как-то 
в Германии Ивана и двух его 
сослуживцев отправили на 
задание. И они заблудились в 
лесу. Шли на несколько часов, 
ни воды, ни еды с собой не взя-
ли. Пили воду из болота. Плута-
ли несколько дней. Но всё-таки 
нашли дорогу. Еле живыми вер-
нулись в часть и попали в боль-
ницу с отравлением болотной 
жидкостью. Двоих спасти не 
удалось, а Ваня держался! Но 
не мог ничего есть. Я понимала, 
что долго он так не протянет. И 
решила достать ему каких-то 
знакомых с детства продуктов. 
Парень он южный. А на юге 
основное блюдо – фрукты. Во-
прос: «Где взять денег?» В на-
шей скромной квартире одна 
была роскошь – красивый чай-
ный сервиз. Долго не раздумы-
вая, я его упаковала и пошла 
на рынок. Продала и купила 
яркую, крупную черешню. Уга-
дала. По ягодке, по ягодке Ваня 
съел горсточку и потихоньку 
пошёл на поправку».

Нам очень трудно было 
представить себе Ивана Ни-
колаевича, лежащего на боль-
ничной койке. Он был очень 
живым и энергичным челове-
ком. За 15 лет редакторства в 
«Новаторе» он внедрил, как бы 
сейчас сказали, массу проек-
тов. Он фонтанировал идеями 
и воплощал их. И этому способ-
ствовала сама обстановка на 
заводе – это были годы станов-
ления новых цехов, появления 
бригад-рекордсменов, внедре-
ния новых форм труда. И Зю-
зин считал важным, чтобы за-
водская газета была не просто 
наблюдателем происходящего, 
а активным участником. 

«Новатор» под руковод-
ством Ивана Зюзина старался 
поддержать дух соперниче-
ства и отдать должное передо-
викам. Именно в те времена на 
ВСМПО появилась плеяда зна-
менитых имён, которые бла-

годаря «Новатору» навечно 
вписаны в историю предпри-
ятия. Вот лишь несколько при-
меров: Геннадий Рылов – цех 
№ 2, Василий Савчук – цех № 3, 
Зоя Григорьева – цех № 4, Ва-
лентина Ахмедшина – цех № 7, 
Виктор Громов и Владимир Ми-
хайловский – цех № 21, братья 
Швецы – цех № 32...

Иван Николаевич постоян-
но общался с этими людьми, 
он помогал им разработать и 
составить соцобязательства, и 
если видел, что в цехе не хотят 
поддержать инициативу рабо-
чего, то звонил руководству 
цеха и добивался помощи со-
ревнующимся. Утром бежал в 
цех, знакомился с «Молниями», 
которые тогда выходили в каж-
дом подразделении, где шло 
соревнование. И фамилии тех, 
кто на этот период оказывал-
ся первым, сразу попадали на 
страницу «Новатора». Вот такая 
была живая связь у газетчиков 
с рабочими.

Мне посчастливилось рабо-
тать с Иваном Николаевичем 
почти десять лет. Он очень 
многому научил меня, главное 
из которого – это трепетное от-
ношение к каждому напечатан-
ному слову и к людям. 

Он прекрасно общался и 
с первыми лицами завода, и 

с рабочими, находил общий 
язык и с самыми титулованны-
ми специалистами научно-тех-
нического центра и девчонка-
ми из типографии. 

О! Девчата из типографии 
– это особый разговор. Боль-
шинство из них были остры 
на язычок, а Иван Николаевич, 
понимая, что их труд далеко не 
из лёгких, никогда не позволял 
себе раздражительного тона 
или грубого слова. Нынеш-
ним сотрудникам трудно даже 
представить, что такое набор 
газеты вручную. Каждая бук-
ва ставилась в специальную 
верстатку, составлялись сло-
ва, предложения и так далее... 
Перевёрнутые буквы, ошибки, 
выпавшие строки. В общем, 
после первой правки редакто-
ра газета просто пестрела ис-
правлениями. И наборщикам 
приходилось вновь и вновь 
править текст. Обстановка так, 
бывало, накалялась! Но Иван 
Николаевич, обладая природ-
ным обаянием, умел так дев-
чат настроить, что они очень 
быстро выполняли все прось-
бы редактора. Это был заме-
чательный полиграфический 
коллектив. Пользуясь случаем, 
и их вспомню: Таисья Барыш-
никова, Тамара Гудина, Вален-
тина Смирнова, Нина Гусак, 
Анастасия Десяткина, Галина 
Базгалова...

Как журналист, Иван Нико-
лаевич одинаково хорошо вла-
дел всеми газетными жанрами. 
Он доходчиво, простым слогом 
мог рассказать о партконфе-
ренции, заседании профкома, 
написать очерк о рабочем, 
удавались ему и критические 
корреспонденции. Но крити-
ковать он умел уважительно, 
не оскорбляя. 

Иван Зюзин умел сохранять 
достоинство в разных ситуаци-
ях. Помню, как после беседы 
с секретарём парткома Иван 

Николаевич пришёл очень 
бледный и расстроенный, и всё 
повторял: «Как они могли та-
кое подумать?». На мой вопрос 
«Что случилось?» он не отве-
чал. Я как могла, старалась его 
успокоить, налила чай. 

Только через какое-то вре-
мя выяснилось, что в партком 
пришёл сигнал. В то, что ин-
криминировал аноним Зюзину, 
никто из партийного руковод-
ства не поверил, но реагиро-
вать были обязаны. Дело в том, 
что, когда Зюзины приехали в 
Верхнюю Салду, по решению 
Агаркова им дали 4-комнатную 
квартиру. Когда дети выросли 
и супруги остались вдвоём, 
они решили, что площадей 
им многовато и нашли обмен 
на хорошую, удобную «на ста-
рость» квартиру. И в аноним-
ном письме утверждалось, 
что Зюзин требовал от нового 
квартиросъёмщика 4-комнат-
ной квартиры деньги. 

Зная щепетильность Ивана 
Николаевича, его ревностное 

отношение к своей репута-
ции, конечно, все восприняли 
письмо как кляузу и откровен-
ную ложь. Но Зюзина очень 
обидел факт, что секретарь 
парткома всё-таки счёл нуж-
ным провести с ним беседу. 
«Я коммунист и фронтовик!». 
С этими словами он вышел из 
парткома. И сразу закурил. 

Курил много. Но в одно-
часье бросил, когда пережил 
сердечный приступ... А вот к 
спиртному всегда относился 
отрицательно. При этом на 
разного рода посиделках был 
душой компании. Петь очень 
любил. Обладал красивым ба-
ритоном. Он даже на завод-
ском радио однажды выступил 
как вокалист, исполнив песню 
«Дрозды». 

Радио – это тоже была его 
профессиональная страсть. В 
то время диктором была Га-
лина Петровна Семёнова, и 
нередко она вела передачу в 
паре с Иваном Николаевичем. 
Этот прекрасный дуэт многие 
заводчане-ветераны помнят до 
сих пор.

Память хранит много до-
брых и светлых моментов. Как 
не вспомнить о наших редак-
ционных капустниках, о вы-
ездах на сенокосы, о всевоз-
можных рейдах! И везде – Иван 
Николаевич заводила, лидер, 
наставник. К корреспондентам 
относился, как к своим детям – 
по-отечески. 

А какой он был семьянин! 
Заботливый, внимательный. 
Души не чаял в двух своих доч-
ках. Младшая Мария походила 
на отца, а старшая Татьяна – на 
маму. И как он был счастлив, 
когда у него появился внук Ни-
кита.

...Среди сотен людей, ко-
торые встретились мне на 
жизненном пути, Иван Нико-
лаевич Зюзин занимает осо-
бое место. Я с удовольствием 
храню в семейном архиве всё, 
что связано с этим человеком. 
Недавно пересматривая фото-
снимки, наткнулась на открыт-
ку: «Галочка, поздравляю тебя с 
8 Марта! Желаю счастья, ты его 
заслужила! Зюзин. 1978 год».

Помню, когда Иван Нико-
лаевич мне её вручил, я даже 
чуть обиделась на такое уж 
очень коротенькое поздрав-
ление. А сейчас я понимаю, что 
в этой маленькой фразе – всё, 
что нужно фразе. И правда, 
краткость – сестра таланта... 

Спасибо вам за всё, Иван 
Николаевич. И добрая, светлая 
память о Вас всегда в сердцах 
тех, кто Вас знал и с Вами рабо-
тал. 

Галина БЕРСТЕНЁВА, 
с 1971 года корреспондент,

с 1991 по 2009 год 
редактор газеты «Новатор» 

Редактор номер один 
ВРЕМЕНА И СУДЬБЫ

1

На комсомольской отчётной конференции: Михаил Семёнов, Татьяна Чертыкова, Зоя Парахина, 
Александр Калачёв, Галина Берстенёва, Иван Зюзин

26 сентября – 100 лет Ивану ЗЮЗИНУ, первому редактору «Новатора»

Он прекрасно общал-
ся и с первыми лицами 
завода, и с рабочими, 
находил общий язык и 
с самыми титулован-
ными специалистами 
научно-технического 
центра и девчонками 
из типографии

Как журналист, 
Иван Николаевич оди-
наково хорошо владел 
всеми газетными жан-
рами. Он доходчиво, 
простым слогом мог 
рассказать о парткон-
ференции, заседании 
профкома, написать 
очерк о рабочем, уда-
вались ему и критиче-
ские корреспонденции. 
Но критиковать он 
умел уважительно, не 
оскорбляя
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Для того чтобы устроиться 
на ВСМПО, Василию Климо-
ву пришлось пройти собесе-
дование у самого Гавриила 
Дмитриевича Агаркова, ко-
торый в то время возглавлял 
градообразующее предпри-
ятие. 

С тех пор прошло 42 года, а 
Василий Иванович до сих пор в 
подробностях помнит ту встре-
чу. Получив на подпись доку-
менты о трудоустройстве на 
завод несовершеннолетнего 
паренька, Агарков затребовал 
его к себе: совсем дитя, а про-
сится в цех № 4, понимает ли, 
куда идёт? 

Но вовсе не сам Василий 
выбрал четвёртый. Его в са-
мый старый и самый громкий 
кузнечный цех очень хотел 
устроить отец – Иван Климов, 
который проработал здесь всю 
свою трудовую жизнь. Побесе-
довав с будущим слесарем, по-
расспросив о семье, планах на 
будущее, об увлечениях и даже 
о том, какую книгу Вася сейчас 
читает, легендарный директор 
написал красным карандашом 
«Принять». 

– Я был единственным сле-
сарем-инструментальщиком 
с первым разрядом. Пока мне не 
исполнилось 18, делал только 
шаблоны. В 18 меня с группой 
лекальщиков направили в от-
дел технического обучения. 
После курсов я сдал на третий 
разряд, – вспоминает Василий 
Иванович. – Не могу сказать, 
что мне не нравилось рабо-
тать на заводе. Но так мне 
захотелось ещё чего-нибудь 
попробовать. 

И через год Василий Климов 
едет поступать в Исовский гео-
лого-разведывательный техни-
кум, находящийся недалеко от 
Нижней Туры.

– Я вообще удивляюсь, как 
я туда попал! Была большая 
конкуренция – 20 человек на 
место, но мне повезло, и я по-
ступил на специальность «Гео-
физика»! 

И началась весёлая студен-
ческая жизнь: походы, вечер-
ние прогулки с гитарой, первая 
влюблённость... 

Однажды одна из слово-
охотливых однокурсниц уго-
ворила всю группу поехать на 
строительство Байкало-Амур-
ской магистрали. И Василий за 
компанию с друзьями забрал 
документы из техникума и на-
чал собираться в дальнюю по-
ездку.

– В результате никто нику-
да не поехал! У каждого возник-
ли какие-то непредвиденные 
обстоятельства, и мне было 
как-то неловко возвращаться 
в техникум, решил, что поеду-
ка я домой – в родную Салду и 
в свой уже родной четвёртый 
цех. Как оказалось, и место моё 

– инструментальщика – всё 
ещё было свободным. 

Со временем Василий 
выучился на обработчика по-
верхностных пороков металла, 
кем и работает по сей день. Как 
оказалось, и в заводской жиз-
ни романтики хватало. Юно-
ша стал активным участником 
молодёжных и спортивных 
мероприятий. Ездил со строй-
отрядом в Никитино, вместе с 
коллегами организовывал кон-
церты для сельских жителей 
и... писал стихи. 

– Это ещё в техникуме на-
чалось. Как-то на занятии 
однокурсница прислала мне 
записку: «Василий, давайте 
сегодня встретимся у церк-
ви святого Иннокентия». Мне 
захотелось ей как-нибудь не-
обычно ответить, и в голове 
родилось: «Я не любитель древ-
них храмов и не ценитель ста-
рины, спросите лучше у мона-
хов, что вы наивны и смешны». 
Написал и передал ей. Не пом-
ню, обиделась или нет, но мне 
понравилось писать стихи, – с 
улыбкой рассказывает Васи-
лий Иванович.

Интерес к русскому языку 
и поэзии наш сегодняшний 
герой проявлял ещё в шко-
ле. После уроков вместе с 
одноклассниками он всегда 
с интересом участвовал в до-
полнительных занятиях по 
литературе, которые вела их 
учитель Ольга Николаевна Че-
чулина. 

Она много читала им стихов 
и прозы, все вместе разбира-
ли произведения известных 
писателей. Но перо в руки Ва-
силий взял только в зрелом 
возрасте. 

– То на день рождения дру-
га стишок напишу, то по 
просьбе коллег на праздник. 
И однажды меня пригласили в 
литературное объединение 
«Голос». Сейчас не помню, кто 
вёл вечер, но что-то мне не 
очень понравилось. Прошло 
несколько лет, и моя знакомая 
Надежда Лысанова сделала 
вторую попытку, пригласив 
меня на поэтический вечер. И 
с тех пор я не расстаюсь с «Го-
лосом». 

В самиздатовских сборниках 
Климова – около тысячи самых 
разнообразных поэтических 
творений. Все они аккуратным 
почерком записаны в 90-листо-
вые тетради. Среди них – гимн 
Корпорации, вот с такими 
строками: 

Наш звёздный час 
уже настал,

И для Урала, и для Камы!
Ждёт нас всемирный 

пьедестал!
Титан, сияющий с рекламы.
Так пусть крылатый 

наш металл
Парит над мирным 

синим небом.
Мы вместе – Кама и Урал!
Едины и трудом и хлебом!

Муза – дама капризная. То 
совсем не спускалась с небес, 
то приходила, когда не ждали. 
Василия она могла вдохновить 
как на краткие четверостишья, 
так и на более серьёзные объ-
ёмы. Но чаще всего строки сла-
гались после каких-то событий 
или от ярких эмоций. Напри-
мер, сразу после экскурсии в 
Храм Спаса-на-Крови Василий 
написал:

...И храм на месте убиенных
Теперь оплакивает грех,
И боль в душе у нас, 

смиренных,
Не долетит уже наверх!
И лик икон и свет свечей
Пускай не меркнет 

в храме этом!
И боль души и плач очей
Пусть будет всем 

святым заветом!

Когда-то Василий Климов хо-
тел написать книгу. Начал с не-
большого рассказа «Бойчиха». 
Но так и не решился опубли-
ковать его где-то – слишком 
много обидной правды было в 
нём...

Василий Иванович слывёт 
скромным, неконфликтным че-
ловеком. Женился в возрасте 
уже за тридцать, любит тихую 
рыбалку и неторопливые хло-
поты по огороду. 

В коллективе самого старо-
го и самого громкого цеха 
ВСМПО за время работы в нём 
Василия Климова сменилось 
не одно поколение. Но все 
без исключения с огромным 
уважением относятся к Васи-
лию Ивановичу. «Ударник 12-й 
пятилетки», «Мастер своего 
дела» и «Почётный ветеран 
Корпорации» – вот с такими 
званиями Василий Климов в 
нынешнем году выйдет на за-
служенный отдых. 

Чем займётся? Конечно, сти-
хами! И кто знает, может, через 
пару лет на полках салдинских 
библиотек появится сборник 
стихотворений, название ко-
торому рабочий поэт Климов 
пока не придумал.

Юлия ВЕРШИНИНА

ЗОЛОТОЙ ФОНД

Стихи слагая 
под звуки молота

ПРЕДПРАЗДНИЧНОЕ

В ЧЕСТЬ ДНЯ 
МУДРЫХ 

Сотням ветеранов 
ВСМПО нынешняя осень 
принесла мгновения до-
брых встреч и приятных 
воспоминаний. 

Так, например, 25 бывших 
работников чугунолитейного 
завода «Руслич» отправились 
по однодневной путёвке в 
базу отдыха «Тирус», где по-
общались друг с другом, по-
гуляли по осеннему лесу, на-
дышались свежим воздухом. 
Были песни, танцы и вкусный 
обед.

Желанию встречи со сво-
ими бывшими коллегами не 
препятствовали даже сотни 
километров. 82-летняя Тама-
ра Абрамовна Васева прибы-
ла в Салду из Екатеринбурга 
рейсовым автобусом, чтобы 
увидеться с родным коллек-
тивом.

В канун Дня пожилого че-
ловека, который ветераны 
ВСМПО называют Днём му-
дрого человека, в «Тирусе» 
отдохнули и бывшие работ-
ники цехов № 60, 3, 7, 35, 34, 
53. 

«Новатор» в своём следу-
ющем номере расскажет о 
том, какие ещё мероприятия 
были организованы Корпо-
рацией ВСМПО-АВИСМА для 
своих бывших сотрудников.

СПАСИБО 
ЗА ОПЫТ

Дорогие жители Горно-
заводского округа!

В канун Международного 
Дня пожилых людей с при-
знательностью и уважением 
обращаюсь к представите-
лям старшего поколения.

Дорогие ветераны, каж-
дый из вас своим трудом, 
упорством, знаниями созда-
вал славу и гордость Урала. 
Вашими руками и старани-
ями строились города и за-
воды, развивалась промыш-
ленность, социальная сфера, 
возводились новостройки, 
крепло сельское хозяйство. 

Вы и сегодня так же моло-
ды душой, активны, неравно-
душны. Без участия старшего 
поколения не проходит ни 
одно значимое событие в об-
щественной, политической, 
культурной жизни наших го-
родов и сёл. Мы ценим ваш 
великий жизненный опыт, 
стараемся следовать вашим 
примерам мужества, трудо-
любия и преданности делу. 

От всей души желаю вам 
крепкого здоровья, долгих 
лет жизни, оптимизма!

Пусть вас окружает тепло и 
забота близких людей, пусть 
радуют вас своими успехами 
дети, внуки, правнуки. 

Будьте здоровы, живите 
долго и счастливо!

Евгений КАЮМОВ, 
управляющий 

администрацией
Горнозаводского округа
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АКТУАЛЬНО

Однажды попав в «Сказку» 
Более двадцати лет назад Елена 

ЧУКАВИНА пришла работать в ла-
герь «Лесная сказка» вожатой, а в 
2010-м стала его руководителем. 
Сейчас Елена Петровна – дирек-
тор Детско-юношеского центра, в 
структуру которого входит «Лесная 
сказка». А наше интервью с ней по-
священо итогам нынешнего летнего 
оздоровительного сезона. 

 
– Елена Петровна, начнём со стати-

стики: скольким салдинским детям в 
2019-м удалось отдохнуть в «Лесной 
сказке»? 

– Хочу сразу обратить внимание на 
тот факт, что количество заявок на пу-
тёвки в «Лесную сказку» всегда гораздо 
больше, чем число детей, которое мы 
можем принять. На одну смену к нам 
приезжают 192 ребёнка. А всего за лето 
мы организовали отдых для 768 детей. 

– Испытывали ли Вы трудности с 
подбором педагогического персона-
ла?

– Думаю, всем детским лагерям труд-
но сформировать педагогический кол-
лектив на летний оздоровительный 
период. В прежние годы к нам приходи-
ли работать учителя салдинских школ. 
Но сейчас, когда требования к летним 
образовательным программам посто-
янно ужесточаются, учителя, уставшие 
за учебный год, к нам ездить переста-
ли. Так что несколько лет назад возник 
жёсткий дефицит кадров.

Для того чтобы его разрешить, мы 
разработали и уже не первый год ре-
ализуем в Детско-юношеском центре 
проект «А-Я. Вожатый!», в который при-
глашаем ребят от 14 до 17 лет. В течение 
года его слушатели изучают основы пе-
дагогики, психологии. Теоретические 
занятия и различные мастер-классы 
подкрепляются вожатскими сборами 
на базе «Лесной сказки». То есть бук-
вально взращиваем кадры из тех, кто 
сначала приезжал к нам на отдых, по-
том, пройдя курс, становился помощ-
ником вожатого, а оканчивая школу и 
поступая в вузы, вернулся к нам уже в 
роли воспитателя. И сейчас в «Лесной 
сказке» молодой педагогический кол-
лектив: возраст сотрудников в летний 
период – от 18 до 24 лет, и на 90 про-
центов – это бывшие отдыхающие у нас 
дети.

– В нынешнем году из местного и 
областного бюджетов «Лесная сказ-
ка» получила субсидии на шесть мил-
лионов рублей. На что были направ-
лены эти средства?

– Субсидии на капитальный ремонт и 
приведение «Лесной сказки» в соответ-
ствие с Санитарными правилами и нор-
мами, предъявляемыми к загородным 
оздоровительным лагерям, мы получа-
ем не первый год. Основная доля этих 
средств направлена на восстановление 
«Профилактория» – так в документах 
называется здание, которое примыкает 
к корпусу № 5.

При вводе «Лесной сказки» в эксплу-
атацию, в 1981 году, здание было пред-
назначено для проведения оздорови-

тельных процедур: массажа, водных и 
грязевых ванн и прочего. Но букваль-
но через несколько лет его закрыли и 
больше не использовали. 

В 2017 году его решили восстановить. 
За три прошедших года на реконструк-
цию этого корпуса, который теперь 
имеет номер «шесть», было потрачено 
более десяти миллионов рублей, выде-
ленных из местного и областного бюд-
жетов, а также внебюджетных средств. 
Основные работы завершены, осталось 
установить пожарную сигнализацию 
и закупить мебель. И если на втором 
этаже мы практически не изменили 
расположение помещений, то первый 
пришлось перекраивать, чтобы орга-
низовать удобные холлы и санитарные 
комнаты.

Комнаты с меньшей площадью рас-
считаны на проживание трёх человек, 
те, что побольше – на четырёх.

И что самое главное, восстановлен-
ный корпус позволит нам на 128 чело-
век увеличить количество детей, отды-
хающих летом. То есть мы примем уже 
896 ребятишек. 

А ещё этот корпус удобен для про-
ведения в нём различных семинаров 
и творческих проектов не только для 
детских, но и для взрослых групп. Во-
круг него мы расчистили территорию, 
теперь там уголок, по которому прият-
но гулять. 

Кроме того, за счёт субсидий мы от-
ремонтировали кровлю над админи-
стративно-бытовым корпусом, в ко-
тором у нас располагаются кабинеты 
администрации, медицинский блок, 
склады. Летом здесь также проживают 

медицинские работники и педагоги до-
полнительного образования. 

Летний сезон завершён, и мы можем 
приступить к замене инженерных сетей 
– это канализация, горячее и холодное 
водоснабжение в том же АБК и корпу-
се, где располагаются клуб и столовая. 
Сразу хочу успокоить: замена не поме-
шает нашим посетителям, которые при-
езжают в «Лесную сказку» на выходные.

 
– То есть «Лесная сказка» не за-

крывает двери и после завершения 
летнего сезона? Кто является ваши-
ми постоянными гостями и растёт ли 
число желающих провести выходные 
на территории загородного лагеря?

– Ещё несколько лет назад «Лесная 
сказка» не была особо популярной, но 
ситуация с каждым годом меняется в 
лучшую сторону.

Например, на календаре сентябрь, а 
все места в лагере расписаны на каж-
дые выходные вплоть до середины 
ноября. Практически не осталось сво-
бодных мест для того, чтобы провести 
Новый год на территории базы, а также 
первую неделю 2020-го. У нас всегда 
разрабатываются шестичасовые обра-
зовательно-развлекательные програм-
мы, в которых используются разные 
формы, как говорится, на любой вкус. 
При этом воспитатели ДЮЦа каждый 
раз стараются придумать что-нибудь 
новенькое, чего ни у кого не было. 

К нам может приехать любой жела-
ющий, но всё же «Лесная сказка» ори-
ентирована прежде всего на семейный 
отдых – на то, чтобы дети проводили 
время вместе с родителями. 

Среди наших гостей были классы из 
школ Нижней Салды, Покровского, Чер-
ноисточинска, Лаи и других городов 
Горнозаводского округа. Уже не первый 
год на территории лагеря проводят ли-
дерские сборы школьников из посёлка 
Свободный. 

Мы развиваем и поддерживаем 
техническое направление. В ДЮЦе 
функционируют кружки судомодели-
рования, робототехники, радиотех-
нический и другие. А на базе «Лесной 
сказки» мы проводили большие техни-
ческие фестивали. 

Это очень хорошо, что лагерь яв-
ляется структурным подразделением 
учреждения дополнительного образо-
вания, так как есть возможность любую 
интересную программу или творческий 
проект реализовать в лагере. 

Хочу ещё сказать вот о чём: по роду 
службы мне приходится бывать в раз-
ных городах и таких же по статусу му-
ниципальных базах отдыха для детей. 
Я сейчас не беру в сравнение ведом-
ственные лагеря, они работают в дру-
гих и, как правило, лучших условиях. 
Но то, в какой ситуации находится наша 
«Лесная сказка», выгодно отличается от 
очень многих муниципальных лагерей. 
Многие из них в плачевном состоянии. 
Я уже не говорю о том, что есть масса 
городов, где вообще нет своих загород-
ных детских баз отдыха. 

И вообще, я считаю, салдинцам 
очень повезло, что в нашем небольшом 
городе есть две замечательные базы 
отдыха – «Лесная сказка» и «Тирус». 
Каждый имеет свою индивидуальность 
и своих поклонников. Но главное, что 
наши дети имеют возможность прове-
сти смену среди прекрасной уральской 
природы, подышать свежим воздухом 
и поучаствовать в интересных, творче-
ских программах. 

– А что всё-таки мешает Вам ска-
зать, что в «Лесной сказке» нет про-
блем? 

– Целый список. Пора поменять за-
бор, который давно устарел. Хотелось 
бы решить раз и навсегда проблему с 
отоплением. Пока ресурс идёт к нам из 
котельной «Тируса» по трассе длиной 
два километра, тепло теряется... 

Хочется восстановить разрушаю-
щееся здание, которое располагается 
рядом с хоздвором. В былые времена 
в нём в летний период проживали со-
трудники лагеря – физруки, педагоги 
дополнительного образования. Но 
средств на восстановление здания пока 
нет. Если бы его привести в порядок, 
то помещения, а там настоящие двух-
трёхкомнатные квартиры, можно было 
бы сдавать отдыхающим, которые при-
езжают семьями на выходные. Мечта-
ем о хорошем современном покрытии 
футбольного поля.

Одним словом, есть желание, чтобы 
вся территория «Лесной сказки» была 
прекрасной, как настоящая сказка, в 
которую всем однажды сюда попавшим 
хотелось приехать снова и снова. 

Интервью вела
Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

Муниципальный лагерь подвёл итоги лета и открыл новый сезон
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ОТВЕЧАЕМ НА ВОПРОСЫ САЛДИНЦЕВ

Материалы и фото предоставлены администрацией Верхнесалдинского городского округа

Уборка в подъездах – не обязанность, а право ЧЕМ ПАХНЕТ ВОДА?
В конце августа и в сентябре 

участились жалобы жителей 
Верхней Салды на качество во-
допроводной воды в многоквар-
тирных домах, в первую очередь 
на её запах. Что могло произойти 
и могли ли в принципе попасть в 
водопровод какие-либо вредные 
примеси? На этот вопрос отвечает 
главный инженер МУП «ГорУЖКХ» 
Вячеслав Черкасов: 

– Как известно, вода в водопро-
вод Верхней Салды поступает че-
рез фильтровальную станцию из 
Исинского водохранилища. Перед 
подачей в сеть вода проходит не-
сколько ступеней очистки, и в эту 
технологию за последнее время 
никаких изменений не вносилось. В 
первую очередь вода очищается от 
примесей при помощи флоукулян-
тов и коагулянтов, затем проходит 
через систему фильтров, а для её 
обеззараживания мы проводим хло-
рирование. Состав и дозировка при-
меняемых для очистки воды препа-
ратов в последнее время также не 
менялись. Это подтверждают ана-
лизы воды, которые мы проводим 
на фильтровальной станции еже-
дневно, утром и вечером. Помимо 
наших анализов, воду контролирует 
и Роспотребнадзор – еженедельно 
мы отправляем в Нижний Тагил все 
необходимые пробы, раз в квартал 
сами представители Роспотребнад-
зора приезжают к нам с проверкой. 
С протоколами этих проверок мож-
но ознакомиться на нашем сайте 
мупужкх.рф, раздел «Экология».  

Сеть водоснабжения Верхней 
Салды кольцевая, то есть после 
фильтровальной станции вода по-
ступает совершенно одинаковая 
во все районы города. И хотя запах 
– понятие субъективное, в случае 
попадания в водопровод посто-
ронних примесей, это заметили бы 
все жители города, не говоря уже о 
лаборантах фильтровальной стан-
ции. Единственная версия, которую 
смогли назвать сотрудники МУП 
– это слабый остаточный запах от 
водорослей. В августе вода в пруду 
традиционно начинает цвести, и по 
этой причине придонная раститель-
ность может частично попадать в 
водозабор. После очистки и филь-
трации все эти примеси удаляются, 
однако люди с чувствительным обо-
нянием могут какое-то время ощу-
щать посторонний запах. Он не сви-
детельствует о наличии загрязнения 
или вредных веществ, которые были 
бы обнаружены при ежедневном 
анализе воды. 

Тем не менее, технологии водо-
очистки можно и нужно совершен-
ствовать. Для решения этой задачи 
Верхнесалдинская администрация 
этой осенью начинает проектные 
работы по реконструкции фильтро-
вальной станции, предусмотрен-
ные Комплексной программой раз-
вития округа. Это большая работа, 
призванная значительно улучшить 
качество водопроводной воды. О 
подготовке этого проекта будет под-
робно рассказано в одном из буду-
щих номеров «Новатора». 

Постановление администрации 
Верхней Салды о необходимости 
включения платы за уборку в подъ-
ездах в тариф за содержание жилья 
вызвало бурю негодования в город-
ских форумах и социальных сетях. 
Общий смысл большинства выска-
зываний – гражданам пытаются на-
вязать ненужную услугу, а пока они 
готовятся от неё отказаться, собрать 
денег в виде коммунальных плате-
жей. Специалисты УК ЖКХ ответили 
на самые распространенные вопро-
сы: 

1. Почему плата за уборку рассчиты-
вается исходя из метража квартиры?

Согласно ст. 156 Гражданского кодек-
са, плата за содержание жилого поме-
щения и за содержание общего имуще-
ства устанавливается по тарифу исходя 
из занятой собственником площади. 
Граждане могут выбрать иной способ 
(например, фиксированная оплата с 
одной квартиры) на общем собрании 
собственников. 

2. Когда начнёт взиматься плата за 
уборку подъездов силами УК?

Фактически оплата будет взиматься 
только после начала регулярной убор-
ки в подъездах каждого конкретного 
дома. До этого момента будет прово-
диться начисление по новому тарифу, и 
эта же сумма будет вычитаться из опла-
ты в порядке перерасчёта, поскольку 
услуга не оказывается. Начисление и 
перерасчёт будут отражаться в квитан-
циях УК.

3. УК хочет захватить рынок клининга 
жилых подъездов?

Под управлением УК ЖКХ находит-
ся более 327 многоквартирных домов. 
Проводить регулярную уборку во всех 
подъездах этих домов УК не сможет ни 
своими силами, ни силами любой из 
клининговых компаний, работающих в 
Верхней Салде. Поэтому ни о каком за-
хвате рынка речи не идёт. 

4. Что нужно сделать, если в доме 
уже налажена регулярная уборка и ус-
луга управляющей компании не нужна?

Необходимо обратиться в УК для по-
лучения реестра всех собственников. 
После проведения собрания, на кото-
ром должно присутствовать не менее 
51% собственников, составляется за-
явление от отказе дома от конкретной 
услуги. Правила составления такого за-
явления регламентированы приказом 
Министерства строительства РФ № 44 
от 28.01.2019. После оформления заяв-
ление подаётся в управляющую компа-
нию.

5. Почему вообще возникла ситуация 
с включением уборки в тариф за содер-
жание жилья и присутствовала ли она в 
тарифе раньше?

Если собственники жилья не приня-
ли на собрании отдельного тарифа за 
содержание для своего дома, комму-
нальная оплата рассчитывается исходя 
из минимального тарифа, установлен-
ного администрацией муниципалитета. 
Это постановление главы ВСГО № 3529 
от 26.12.2018 и предшествовавшее ему 
постановление № 1698 от 20.05.2016. И 
в том, и в другом документе представ-
лен состав тарифа и прямым текстом 
сказано: «Тариф рассчитан без учёта 

услуг по содержанию лифтов, вну-
тридомового газового оборудования, 
общедомовых приборов учёта (ОДПУ), 
уборки мест общего пользования». 

Эта практика сложилась давно, по-
скольку в большинстве салдинских до-
мов приборка была налажена – силами 
жильцов или специально привлечён-
ных людей. Тариф на уборку в разме-
ре 2 р. 42 к. с квадратного метра зани-
маемой площади был прописан ещё в 
2016 году, но им мало кто пользовался 
– в соответствии с ним УК работала все-
го с тремя домами. 

Однако нарушить сложившуюся 
ситуацию для чего-то понадобилось 
бывшему муниципальному депутату 
Х. Бузунову, который написал жалобу 
на действующее постановление в об-
ластную ГЖИ. В итоге администрация 
Верхней Салды получила из области 
предписание устранить нарушение и 
включить уборку мест общего пользова-
ния в тариф на содержание жилья, чего 
требует постановление Правительства 
РФ «О минимальном перечне услуг и 
работ, необходимых для обеспечения 
надлежащего содержания общего иму-
щества в многоквартирном доме, и по-
рядке их оказания и выполнения». 

Для реализации этого предписания 
и потребовалось включение оплаты за 
уборку в общий тариф за содержание 
жилья – в том числе для тех, кто в такой 
уборке не нуждается. Но повторим ещё 
раз – у жителей каждого дома есть как 
право получать эту услугу от управляю-
щей компании, так и право отказаться 
от неё. 

Моя собака не относится к раз-
ряду «потенциально опасных», моё 
животное – это собака-поводырь, я 
оставила собачий намордник на пол-
ке в прихожей – такие объяснения, 
похожие друг на друга, фигурируют 
в делах об административных пра-
вонарушениях салдинцев, выгули-
вающих питомцев вне отведённых 
для данных целей мест, без поводка 
и намордника. 

С начала 2019 года на основании пере-
данных материалов проверок из МО МВД 
«Верхнесалдинский»,  в администрации 
ВСГО было составлено 16 протоколов о 
нарушении правил выгула собак. В ряде 
случаев административная комиссия, в 
чьей компетенции находится наложение 
административного наказания, не ус-
мотрела нарушений и прекратила про-
изводство по делу. Другой части хозяев 
были выданы предупреждения, третьим 
– выписаны штрафы. Заметим, что при 
повторном нарушении владельца живот-
ного ждут более внушительные санкции. 
Размер административного штрафа 
оговорён в статье 38 закона Свердлов-
ской области от 14 июня 2005 г. № 52-
ОЗ «Об административных правонару-
шениях на территории Свердловской 
области»: «Выгул собак на территории 
населённого пункта вне мест, специ-
ально отведённых для этого органами 
местного самоуправления муниципаль-
ных образований, расположенных на 
территории Свердловской области, без 

сопровождающего лица, без поводка и 
намордника в случаях, когда их нали-
чие обязательно, – влечёт предупреж-
дение или наложение административ-
ного штрафа в размере от ста рублей до 
трёх тысяч рублей».

Где же находятся эти специально от-
ведённые места в Верхней Салде? Со-
гласно постановлению администрации 
ВСГО № 2740 от 12.10.2018, официально 
можно выгуливать питомцев на следу-
ющих территориях:

1. Пустырь с южной стороны автодо-
роги по улице Энгельса, на пересече-
нии с Воронова;

2. Пустырь с южной стороны дома 
№ 104 по улице Молодёжный посёлок 
(Пенсионный фонд);

3. Парк Базанова;
4. Пустырь за стадионом «Старт»;
5. Пустырь с восточной стороны 

дома № 34 по улице Сталеваров.
Теперь о необходимости использо-

вания намордника, короткого поводка, 
строгого ошейника и прочих аксессуа-
ров. В соответствии с постановлением 
Правительства РФ № 974 от 29.07.2019, 
утверждён перечень потенциально 
опасных пород собак, для выгула ко-
торых необходимо наличие намордни-
ка и короткого поводка – везде, кроме 
хорошо огороженной территории вла-
дельца. В этот перечень вошли: акбаш, 
амбульдог, американский бандог, бра-
зильский бульдог, булли кутта, бульдог 
алапахский чистокровный (отто), бэн-

дог, волко-собачьи гибриды, волкособ 
(гибрид волка), питбульмастиф, гуль 
дог, северокавказская собака, а также 
их метисы, в генетике которых заложе-
ны качества агрессии и силы. 

На собак других пород обязанность 
носить намордник распространяется, 
только если собака находится в обще-
ственном транспорте, в магазине, на 
детской площадке и в ряде других люд-
ных мест. Просто на улице обязанности 
надевать на собаку намордник нет. Но не 
стоит забывать о требовании статьи 13 
закона № 498-ФЗ «Об ответственном об-
ращении с животными»: выгуливать до-
машних животных можно при условии 
обязательного обеспечения безопас-
ности граждан, животных, сохранности 
чужого имущества. Иными словами, в 
интересах самого владельца собаки сни-
зить вероятность опасности, исходящей 
от его питомца для окружающих.

Для тех, кто хочет призвать к ответу не-
радивых владельцев собак, не соблюдаю-
щих никакие правила, есть возможность 
подать коллективную жалобу в право-
охранительные органы. Её можно соста-
вить в произвольной форме, зафиксиро-
вать неподобающее поведение на фото 
или видео, собрать подписи, например, 
других жителей вашего двора. Безуслов-
но, собака в доме – радость для каждого 
любителя животных и членов его семьи. 
Но следует осознавать, что забота о пи-
томце сопровождается ответственно-
стью перед обществом и законом. 

Каким собакам положен намордник
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ПО ТУ СТОРОНУ ДВЕРЕЙ

Архив

О чём молчат стеллажи

Приказы местных учреж-
дений, постановления адми-
нистрации и решения Верх-
несалдинской Думы, личные 
дела работников городских 
организаций, оригинальные 
бюллетени для голосования 
на референдуме 1995 года, 
биографии кандидатов в де-
путаты – по таким докумен-
там можно проследить, чем 
жила Верхняя Салда в опре-
делённые периоды времени. 
Выполнив свои функции и 
задачи, бумаги продолжают 
жить на стеллажах архива 
администрации Верхнесал-
динского городского округа.

– У нас хранится 79 фондов. 
Это 18 тысяч 370 дел. Большая 
их часть – управленческая до-
кументация (постановления, 
приказы и решения Думы, Тер-
риториальной избиратель-
ной комиссии, Управления 
образования, Центра занято-
сти, Управления социальной 
защиты). Ещё 18 фондов по 
личному составу, 6 – личного 
происхождения и один фонд 
– фотодокументы. В каждом 
фонде дела распределены по 
описям, для упрощения поис-
ка документов, – рассказала 
Анна Ртищева, специалист ор-
ганизационного отдела адми-
нистрации Верхнесалдинского 
городского округа, приглашая 
корреспондентов «Новатора» 
в архивохранилище. 

Стеллажи, стеллажи, стел-
лажи... Анна Владимировна в 
море этой документации – как 
рыба в воде! На просьбу жур-
налистов отыскать сведения о 
создании в нашем городе Думы 
хранительница архива, следуя 
подсказке на постеллажном то-
пографическом указателе, тут 
же нашла нужный шкаф, полку, 
опись и дело, датированное 
1996 годом. 

Из солидной по объёму пап-
ки узнаём, что первым пред-
седателем Думы был избран 
Вадим Николаевич Сальников, 
за него проголосовало боль-
шинство депутатов.

Но оперативные поиски 

– это исключение из правил 
работы архива. И такое исклю-
чение возможно только по за-
просам муниципальных и госу-
дарственных учреждений. 

С гражданами здесь рабо-
тают по вторникам и четвер-
гам. Чтобы получить, скажем, 
копию постановления главы 
администрации о выделении 
земли под строительство  гара-
жа или дома, нужно оформить 
письменный запрос.

– На поиск определённого 
документа я могу потратить 
пять минут, а могу и пять 
дней. Всё зависит от того, 
знает ли посетитель дату 
и номер запрашиваемого ре-
шения. Если нет, то тогда 
мы перелистываем папки от 
корки до корки. Вот сейчас, на-
пример, я работаю по запросу, 
поступившему из Пенсионно-
го Фонда: необходимо найти 
приказ директора совхоза о 
предоставлении работнице 
отпуска по уходу за ребёнком 
в период с 1992 по 1994 годы. 
От этого документа зависит, 
какой трудовой стаж учтут 
при начислении пенсии, – вклю-
чилась в беседу инспектор На-
дежда Салангина. – Приказы 
об отпуске по уходу за ребён-
ком должны находиться в до-
кументах по личному составу 
работников, а в фонде совхоза 
«Верхнесалдинский» они оказа-
лись среди бумаг об основной 
деятельности.

Совхоз «Верхнесалдинский» 
давно сменил форму собствен-

ности, его выкупил частный 
предприниматель, а доку-
менты о его государственном 
прошлом продолжают жить на 
стеллажах архива, как живут 
документальные свидетель-
ства о жизни канувших в Лету 
предприятиях «Руслич» и Ком-
бината школьного питания. Но 
их архивные папки – на отдель-
ном стеллаже архива. 

Проходя вдоль полок с то-
мами истории Верхней Салды, 
Анна Владимировна ловко по-
вернула очередной «штурвал» 
современного передвижного 
стеллажа, и нашему взору от-
крылись папки с надписью 
«Личного происхождения». 
Они представляют особую цен-
ность. В них собраны сведения 
о жизни выдающихся салдин-
цев. Здесь бережно хранится 
переписка общественного 
деятеля Ивана Васильевича 
Ефимова с соратниками и род-
ственниками, послужной спи-
сок Виктора Васильевича Соро-
кина, начальника технического 
бюро цеха № 16 ВСМПО, во-
енный билет, фотографии, по-
чётные грамоты, книжка тури-
ста и альбомы из путешествий 
по родному краю Володара 
Сергеевича Замятина, учителя, 
краеведа, участника Великой 
Отечественной войны... 

В отличие от своих архивных 
собратьев, срок жизни которых 
составляет 75 лет, эти докумен-
ты здесь будут жить вечно, как 
и все сведения, относящиеся 
к событиям 1941-1945 годов. К 

слову, количество документов 
без срока давности в архиве 
значительно превышает число 
тех, которым отведён опреде-
лённый период жизни.

Кроме тех, кто приходит в 
архив с официальными запро-
сами, сюда часто наведывают-
ся местные краеведы. Для ра-
боты с документами, которые 
сотрудники учреждения нахо-
дят заранее, им предоставляют 
отдельное помещение, так на-
зываемый «читальный зал». 

– В читальный зал при-
ходят в основном люди, за-
нимающиеся общественной 
деятельностью, у которых за 
спиной огромный жизненный 
опыт, и они хотят поделить-
ся своими знаниями с молодым 
поколениями, – пояснила Анна 
Ртищева.

Для сохранения документов 
на бумажных носителях в архи-
ве с помощью кондиционеров 
и увлажнителей поддержи-
вается определённый микро-
климат.  Температура воздуха 
здесь никогда не превышает 
плюс 19 градусов, а влажность 
– не более 55 процентов. Эти 
показатели фиксирует гигро-
метр, и если случится превы-
шение нормы, прибор опове-
стит. 

Вместе с прохладой и сухим 
воздухом, бумаги любят темно-
ту и порядок. Окна архива всег-
да плотно зашторены тёмными 
жалюзи, а каждый экземпляр 
застёгнут в чехол – специаль-
ный архивный короб. 

Документы, к которым при-
ходится обращаться чаще все-
го, находятся в зоне видимости 
и доступности сотрудниц архи-
ва – на нижних и средних пол-
ках. А бумаги, к которым об-
ращаются очень редко, «спят» 
на самых верхних этажах стел-
лажей в горизонтальном по-
ложении. Прикасаются к ним 
в исключительных случаях по 
специальным запросам.

Среди таких документов – 
настоящие долгожители. На-
пример, с особым почтением 
сотрудники архива относятся 
к Списку участников граждан-
ской войны в 1918-1922 годах 
и организаторов Советской 
власти в 1917 году в Верхне-
салдинской и Никитинской 
волостях. К списку приложены 
пожелтевшие от времени фо-
тографии солдат гражданской 
войны, описаны их подвиги и 
наиболее яркие факты биогра-
фий. 

Как уже было сказано выше, 
большинство  документов хра-
нится только в бумажном виде. 
Но сегодня в архиве реализу-
ется большой проект по оциф-
ровыванию документов. Уже 
переведена в электронный вид 
часть управленческих бумаг. 
Чтобы все документы нашего 
архива стали компьютерным 
файлом, потребуется не один 
год и немало усилий малень-
кого коллектива учреждения 
большой значимости. 

Два сотрудника салдинского 
архива практически в режиме 
онлайн принимают всё новые 
и новые документы о житье-
бытье Верхней Салды. Сейчас, 
например, они раскладывают 
на стеллажи бумаги, датиро-
ванные 2013-м (пять лет все 
документы хранятся там, где их 
издали), в 2020-м в архив нач-
нут поступать документальные 
свидетельства событий 2014-го 
года. То есть всё, происходя-
щее в нынешнем, 19-м, будет 
заархивировано в 2025 году. 
Заархивировано и сохранено 
навечно. 

Елена ШАШКОВА

10 сентября 2019 года Государственные 
архивы Свердловской области отметили 
столетний юбилей.  

1 июня 1918 года Совет народных комисса-
ров РСФСР принял декрет «О реорганизации 
и централизации архивного дела», который 
предусматривал создание Единого государ-
ственного архивного фонда и сети централь-
ных и местных органов управления.  

На Урале претворение в жизнь этого доку-
мента затянулось из-за событий гражданской 

войны, и только 1 сентября 1919-го был уч-
реждён Екатеринбургский губархив. В архиве 
хранятся документы, начиная с 1596 года, так-
же хранятся отдельные документы за 17 век. 

Самым ранним документом в составе 
фондов Государственного архива Свердлов-
ской области является старопечатная книга 
1596 года – Апокалипсис Святого Иоанна Бо-
гослова, внесённая в Государственный реестр 
уникальных документов Архивного фонда 
Российской Федерации.

БЕЗ АРХИВА НЕТ ИСТОРИИ
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В каждой тарелке – осень!
СЕЗОННОЕ

Арбуз, из которого сдела-
ли симпатичную корзинку, 
наш фотокорреспондент за-
печатлел не на шведском 
столе турецкого отеля, а в 
зоне контрольных блюд в 
столовой № 7, расположен-
ной в 16-м цехе Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА. 

Применив свои недюжин-
ные знания в кулинарном кар-
винге, этот фруктовый шедевр 
создала Елизавета Антонова, 
заведующая производством 
этой столовой специально 
для традиционного праздника 
«Дары осени», прошедшего в 

«Изысканном вкусе» 18 сентя-
бря.

В этот день все сотрудни-
ки «Изысканного» заступили 
на смену на несколько часов 
раньше обычного, чтобы не 
просто накормить заводчан 
вкусными и полезными блюда-
ми осенней поры, но и удивить 
оригинальной подачей:

– Наши девчата пришли на 
работу в три-четыре часа 
утра, часть сотрудников мы 
вызывали с выходного, чтобы 
они помогли приготовить, 
украсить, накрыть на столы. 
Отмечу, что если в обычном 

меню у нас присутствует 
шесть салатов, то сегодня 
восемь и все – новые! На вто-
рое – мясные и рыбные блюда с 
овощными наполнителями. А 
на третье – витаминные на-
питки с курагой, имбирём, ком-
поты из яблок, – проинформи-
ровала «Новатор» Елизавета 
Антонова.

Внимательно изучая пере-
чень блюд в праздничном 
меню, посетители выбирали 
то, чего нет в ежедневном ра-
ционе заводской столовой. Ну 
когда, как не осенью, попро-
бовать суп-пюре с тыквой и ба-

клажанами, рулет из куриного 
филе со шпинатом, картофель-
но-грибные зразы, морковные 
биточки с изюмом, салаты «Ры-
жий лес» из морковки или «Ба-
бье лето» со стручковой фасо-
лью и сельдереем?! 

И если мужчины в основ-
ном выбирали мясные блюда, 
то у прекрасной половины 
листопрокатного комплекса 
наибольшей популярностью 
пользовались диетическая 
рисовая запеканка с курагой, 
омлет с овощами и стаканчики, 
наполненные фруктами. 

Сладкоежек кондитеры 

порадовали ароматной вы-
печкой: булочками с вишней, 
рулетиками с яблоками и оре-
хами, которые разлетелись 
вмиг. 

«Очень вкусно!» – эта фраза 
звучала сотни раз в заводских 
точках общепита в праздник 
даров осени. И несмотря на то, 
что уже на следующий день все 
столовые работали по обыч-
ному меню, осень ещё долго 
будет добавлять свои яркие 
краски, ароматы и вкусности в 
наши тарелки.

Елена ШАШКОВА
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ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

Спасшая человечество
Человечество всегда име-

ло дело с инфекциями и ни-
когда не умело их толком 
лечить. Вирусы и бактерии 
до 19 века включительно 
были основными агентами 
смерти. В позапрошлом веке 
появились прививки и имму-
нология. И проблема пере-
шла из мистической области 
сначала в научную, а затем и 
в организационную. Сейчас 
большая часть смертельно 
опасных инфекционных бо-
лезней либо излечима, либо 
предотвратима.

Мы подготовили для вас 
подборку заболеваний, кото-
рые остались в прошлом или 
перестали быть смертельными 
благодаря появлению вакцин.

ОСПА
Чёрная оспа была самым на-

стоящим кошмаром человече-
ства, безжалостно истребляя 
его с древнейших времён. У 
выживших навсегда сохраня-
лись на коже ужасные шрамы 
от оспенных язв, многие слеп-
ли. На протяжении многих 
веков оспа оставалась бичом 
человечества, забирая ежегод-
но жизни полутора миллионов 
людей.

В 1796 году англичанин Эд-
вард Дженнер обнаружил, что 
доярки, которые переболели 
коровьей оспой, протекающей 
гораздо легче, чёрной оспой 
уже не заражаются, и предпри-
нял первую попытку вакцина-
ции. Он вводил в организм лю-
дей вирус коровьей оспы и тем 
самым добивался появления 
иммунитета.

Кстати, само слово «вакци-
нация» появилось именно бла-
годаря этой истории: vaccus на 
латыни – корова.

Уже в 19 веке прививки от 
оспы стали обязательными для 
населения ряда европейских 
стран. В России же всеобщее 
оспопрививание ещё в кон-
це 18 века стремилась ввести 
Екатерина II. Чтобы поощрить 
подчинённых, императрица 
стала первой, кому сделали 
прививку.

В результате массовой вак-
цинации чёрная оспа ушла в 
прошлое. Последний на всей 
планете случай заражения 
этой болезнью был зафиксиро-
ван в 1977 году.

ХОЛЕРА
Это заболевание известно с 

античных времён, от него стра-
дали и в Европе, и в Азии. Пан-
демии холеры уносили жизни 
миллионов людей – подсчита-
но, что именно эта болезнь ста-
ла причиной смерти наиболь-
шего количества человек в 
19 веке. Жара, грязь, антисани-
тария – вот условия, в которых 
холера чувствует себя воль-
готно. Заразившийся человек 
страдает от диареи и рвоты, 

приводящих к обезвоживанию 
организма, а вследствие этого 
к смерти.

И сегодня вспышки холеры 
отмечаются в жарких странах 
«третьего мира». Но у нас об 
этой напасти мало кто вспо-
минает – из жизни россиян и 
европейцев она практически 
полностью исчезла. Благо-
дарить за это следует фран-
цузского микробиолога Луи 
Пастера, который в 1870 году 
создал вакцину на основе ку-
риного вируса холеры.

СТОЛБНЯК
Ещё лекари Древнего Египта 

связали появление столбняка с 
раной, полученной человеком. 
Дело в том, что бактерия, вы-
зывающая эту болезнь, облю-
бовала поверхности, покрытые 
ржавчиной. Потому немудрено 
было повредить палец о ржа-
вый гвоздь и заразиться столб-
няком.

Заболевание поражает 
нервную систему, приводя к 
спазмам мышц и болезнен-
ным судорогам, а в наиболее 
тяжёлых случаях – к параличу 
мышцы сердца и дыхательной 
системы, а значит – к смерти.

Столбняк настолько опасен, 
что даже в наши дни смерт-
ность от него является одной 
из самых высоких среди всех 
болезней. До четверти всех лю-
дей, страдающих от столбняка, 
покидают этот мир, а в странах 
с низким уровнем жизни – до 
80%. Единственным средством 
защиты от столбняка являет-
ся его профилактика – вакци-
нация. Противостолбнячную 
вакцину получил в 1923 году 
француз Гастон Рамон, и с тех 
пор она спасла множество жиз-
ней.

ПОЛИОМИЕЛИТ
Эта инфекция угрожает в ос-

новном малышам до четырёх 

лет, потому второе её назва-
ние – детский спинальный па-
ралич. Полиомиелит поражает 
спинной мозг, что может пара-
лизовать одну или несколько 
конечностей. Если паралич 
распространяется на дыха-
тельные мышцы, заболевание 
приводит к смерти. Болезнь 
передаётся от человека к че-
ловеку воздушно-капельным 
путём, она очень заразна. В се-
редине прошлого века произо-
шла эпидемия полиомиелита, 
поразившая Европу и Север-
ную Америку.

Одной из самых извест-
ных личностей, перенёсших 
полиомиелит, является Фран-
клин Делано Рузвельт – прези-
дент США, который заразился 
далеко не в детстве. Болезнь 
застала его в 39 лет и прикова-
ла к инвалидному креслу.

В 1955 году американские 
учёные Джонас Солк, Хилари 
Копровский и Альберт Сэйбин 
создали вакцину, действен-
ность которой подтверждается 
тем фактом, что в наши дни Ев-
ропа считается зоной, свобод-
ной от полиомиелита (кстати, 
Россия тоже входит в число 
стран, победивших это забо-
левание). Врачи предполагают, 

что уже в самое ближайшее 
время болезнь навсегда исчез-
нет с лица Земли, как когда-то 
это произошло с оспой.

ПАРОТИТ
Паротит стали называть 

«свинкой» из-за характерной 
опухлости лица, которая про-
является у заболевших. Свинка 
передаётся воздушно-капель-
ным путём и вызывает вос-
паление железистых органов. 
Чаще всего ею болеют дети в 
возрасте от трёх до 15 лет.

В США до распространения 
вакцины паротитом ежегодно 
болели около 186 тысяч че-
ловек. С введением массовых 
прививок частота заболевания 
свинкой снизилась на 99%.

Против свинки применяют 
вакцину MMR, которая также 
защищает от кори и краснухи. 
Американский микробиолог 
Морис Гиллеман разработал 
её в 1963 году после того, как 
свинкой заболела его дочь 
Джерил Линн. Её именем на-
зван штамм эпидемического 
паротита, на основе которого 
создана вакцина.

ДИФТЕРИЯ
Раньше дифтерия считалась 

детской болезнью, но сейчас 
она нередко поражает и взрос-
лых. Это заболевание проте-
кает очень тяжело, затрагивая 
слизистые оболочки гортани, 
ротоглотки, бронхов и иных 
органов. Шея больного сильно 
отекает, а организм заражает-
ся токсином, который щедро 
выделяет возбудитель заболе-
вания – дифтерийная палочка. 
При тяжёлой форме дифтерии 
может произойти закупорка 
дыхательных путей, что чре-
вато летальным исходом. Не 
зря в древности болезни дали 
меткое название «смертельная 
язва глотки».

До конца 19 века наблюда-

лись вспышки эпидемий диф-
терии, во время которых поги-
бало до половины заболевших, 
большую часть из которых со-
ставляли дети.

В 1923 году появилась вак-
цина от дифтерии, применение 
которой привело к тому, что 
дифтерия была полностью лик-
видирована в ряде стран, а её 
эпидемии канули в Лету.

КОРЬ
Это заболевание детства. 

Когда перестаёт работать им-
мунитет, переданный малы-
шу с материнским молоком, 
корь становится опасной для 
ребёнка. Однако могут забо-
леть и взрослые – если они не 
были вакцинированы, но при 
этом избежали болезни в дет-
стве. 

Корь опасна своими ос-
ложнениями. Некоторые из 
них – отёк головного мозга, 
обезвоживание организма 
вследствие диареи, тяжёлые 
инфекционные заболевания 
дыхательных путей – приво-
дят к смерти. Даже сейчас 
корь является одной из самых 
распространённых причин 
гибели детей до пяти лет: еже-
годно болезнь забирает около 
150 000 человек.

При этом большая часть слу-
чаев заражения приходится 
на слаборазвитые страны. Во 
всём же остальном мире забо-
левания корью носят единич-
ный характер. Причиной тому 
стало вакцинирование, кото-
рое проводится с 1963 года. 

КОКЛЮШ
Коклюш получил своё на-

звание из-за судорожного зву-
ка, который возникает, когда 
больному не хватает воздуха 
после кашля. Иногда эту бо-
лезнь называют «100-дневным 
кашлем», поскольку в тяжёлых 
случаях приступы кашля могут 
мучить больного очень долго. 
Коклюшем болеют люди всех 
возрастов, для детей младше 
двух лет болезнь часто оказы-
вается смертельной.

Вакцинация против ко-
клюша в первые месяцы 
жизни ребёнка включена в 
национальные программы 
иммунизации во всех странах 
мира. В развитых странах про-
водится ревакцинация в воз-
расте четырёх-шести лет, среди 
подростков и взрослых людей, 
так как прививка не обеспечи-
вает стойкого иммунитета.

Сейчас люди продолжа-
ют болеть коклюшем, но по 
сравнению с цифрами 20 века 
случаи заболевания встреча-
ются редко. До появления в 
1950-х годах вакцины в Англии, 
к примеру, ежегодно реги-
стрировалось более 100 тысяч 
случаев, а уже в 1980-х число 
заболевших не превышало 
1 500 человек.

Одной из самых из-
вестных личностей, 
перенёсших полио-
миелит, является 
Франклин Делано 
Рузвельт – прези-
дент США, который 
заразился далеко не в 
детстве. Болезнь за-
стала его в 39 лет и 
приковала к инвалид-
ному креслу
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Настоящие спортивные 
страсти кипели на шахматных 
досках клуба «Дебют» Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА, где 
21 и 22 сентября стартовал 
первый этап Кубка ВСМПО 
среди детей. За шахматную 
корону градообразующего 
предприятия сразились 45 
юных спортсменов Верхней и 
Нижней Салды, а также гости 
из Нижнего Тагила. 

В программу первого этапа 
Кубка ВСМПО вошли два отбо-

рочных турнира по рапиду, кото-
рые проходили по швейцарской 
системе в 8 туров с контролем 
времени 15 минут и с добавле-
нием 5 секунд на ход до конца 
партии каждому участнику. 

Весь Кубок состоит из четы-
рёх отборочных этапов. Побе-
дители каждого определялись 
по наибольшему количеству 
набранных очков. В случае ра-
венства зачётных баллов более 
высокое место определяется 
по коэффициенту Бухгольца. 

По результатам двухднев-
ных шахматных баталий в 
первом турнире среди школь-
ников с юношескими разряда-
ми победу одержал салдинец 
Алексей Прохоров. 

Юный шахматист определён-
но делает успехи на спортивном 
поприще: в этом году 9-летнему 
Алексею был присвоен второй 
взрослый разряд по шахматам, 
а блестящие выступления на 
областных соревнованиях по-
зволили ему получить путёвку 

на чемпионат России. Второе и 
третье места в турнире также 
заняли наши Никита Черных и 
Максим Лисовский.

Во втором турнире среди 
мальчиков золото завоевал 
Максим Усталов, серебряным 
призёром стал Никита Охре-
менко, бронза досталась Дани-
лу Тавапову. У девочек лучшие 
результаты показали Екатери-
на Куксенок, Виктория Лебеде-
ва и Виктория Дербышева, все 
из Верхней Салды.

Все призёры и победители 
соревнований были награжде-
ны грамотами и медалями от 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА.

Второй этап Кубка не за 
горами – 5 и 6 октября в шах-
матном клубе «Дебют» вновь 
разгорятся спортивные 
страсти за королей, слонов 
и ферзей. Пожелаем юным 
шахматистам вдумчивой и за-
хватывающей игры, беском-
промиссной борьбы и новых 
ярких побед!

Серебряный успех
Высокий уровень мастер-

ства продемонстрировала 
команда шахматистов Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА, 
успешно выступив на двух 
Всероссийских соревнова-
ниях – в Екатеринбурге и 
Тамбове. Так получилось, что 
два главных шахматных со-
стязания – IX Всероссийский 
турнир по рапиду малых 
городов и V Всероссийская 
спартакиада среди трудя-
щихся – совпали в спортив-
ном календаре и проходили 
в одно и то же время.

За лидерские позиции на 
турнире малых городов бо-
ролась салдинская команда в 
составе Романа Новосёлова, 
Евгения Третьякова и между-
народного мастера Михаила 
Погромского. Мастер ФИДЕ 
Михаил Чащин, начальник 
технологического бюро цеха 
№ 32, и Александр Деваев, за-
меститель начальника лабора-
тории цеха № 24, отправились 

защищать спортивную честь 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
на спартакиаде в Тамбове.

– Салдинские шахмати-
сты, безусловно, опытные и 
квалифицированные спорт-
смены. В 2018 году команда 
ВСМПО, впервые выступив на 
Всероссийских соревнованиях 
по быстрым шахматам сре-
ди малых городов и поселений, 
завоевала бронзовые медали. 
В нынешнем году наши шахма-
тисты улучшили результат, 
показав интригующую и за-
хватывающую игру. Главными 
соперниками нашей сборной 
вновь стали спортсмены из 
города Кстово Нижегородской 
области – серебряные призёры 
прошлого сезона, – рассказал 
о результатах турнира, про-
шедшего в Екатеринбурге, Вла-
димир Комиссаров, главный 
судья. 

Турнир собрал 23 коллек-
тива из пяти регионов России. 
В Екатеринбург съехались 

команды из Свердловской, 
Нижегородской и Кемеров-
ской областей, Алтайского 
края и Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа. К участию 
в соревнованиях допускались 
имеющие спортивную ква-
лификацию жители городов 
трёх категорий – с населением 
до 70 тысяч, до 30 тысяч и до 
15 тысяч.

Свердловская область была 
представлена самым боль-
шим числом участников – 13-ю 
командами из разных горо-
дов и сёл региона, что гово-
рит о возрастающей на Урале 
популярности древнейшей ин-
теллектуальной игры.

Соревнования традицион-
но проводились по швейцар-
ской системе в девять туров с 
контролем времени 15 минут 
до конца партии и с добав-
лением 10 секунд на каждый 
ход. После шести проведён-
ных матчей команда ВСМПО, 
набрав 13 зачётных баллов, 

заняла вторую строчку в тур-
нирной таблице. Но рассла-
бляться было нельзя: кстов-
чане буквально наступали на 
пятки салдинцам, проигрывая 
всего 0,5 очка. 

В завершающей части турни-
ра прошли самые жаркие игры. 
Болельщики, наблюдающие за 
шахматными спаррингами, не 
остались безучастными и не 
поскупились на эмоции. Одним 
из запоминающихся и любо-
пытных матчей стал поединок 
нашего Романа Новосёлова. 

– В последнем туре моим 
соперником был Сергей Мяко-
та – опытный тренер из Тав-
ды. По ходу партии я сильно 
увлёкся атакой и допустил 
ошибку, отдав слона сопер-
нику. Сергей получил очень 
солидный перевес. В этот мо-
мент мне казалось, что и про-
игрыш неизбежен, но, взяв себя 
в руки, я продолжил игру и не 
сдался. В результате долгой 
и изнурительной борьбы на 

98 ходу партия закончилась 
вничью. Как потом оказалось, 
при моём поражении нашу 
команду обогнали бы оппонен-
ты из города Кстово, а ничья 
сохранила ВСМПО второе ме-
сто, – вспоминает о захваты-
вающем туре Роман Новосё-
лов.

В группе городов с населе-
нием до 70 тысяч победный 
кубок завоевали сильнейшие 
шахматисты из Салехарда во 
главе с гроссмейстером Пав-
лом Потаповым. Северяне 
выиграли все девять матчей, 
подтвердив своё абсолютное 
лидерство. Второе место, от-
став всего на три очка от са-
лехардцев, заняла команда 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА. 
Бронзовые награды получили 
представители команды Ксто-
во (Нижегородская область).

На спартакиаде в Тамбове 
наши Михаил Чащин и Алек-
сандр Деваев заняли пятое ме-
сто из 28 команд страны. 

НА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕ

Чёрно-белые выходные 
Рубрику ведёт Наталья КУПРЕЕНКО

телефон 6-01-03
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Не забывая легендарного тренера 
В двадцать первый раз 

на стадионе «Старт» прошли 
игры Кубка по футболу па-
мяти тренера Вениамина 
Белькова. Соревновались 
17 команд цехов Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА. 

На матчах, которые стар-
товали в середине августа, 

все сборные проявили себя 
сплочёнными и энергичными 
коллективами. По правилам 
данных кубковых состязаний, 
проигравшая команда выбы-
вала из дальнейшей борьбы. И 
так, побеждая матч за матчем, в 
финале встретились спортсме-
ны цехов № 32 и 38.

Ох, как много голевых мо-
ментов фиксировалось то на 
одной, то на другой стороне 
поля! Но счёт открыли футбо-
листы 32-го. 1:0. Одна часть 
зрителей кричала от радости, 
вторая срывала голосовые 
связки, поддерживая проигры-
вающих. 

Но команда цеха № 38, не 
вняв мольбам своих болель-
щиков, так и не смогла срав-
нять цифры на табло. После 
нескольких атак плавильщики 
удвоили счёт, 2:0 и стали побе-
дителями турнира. 

На финальном матче Кубка 
памяти Вениамина Белькова 

присутствовали его сын Алек-
сандр и вдова Роза Андреевна. 
Принимая цветы от Алексея 
Забродина, начальника цеха 
№ 51 ВСМПО, Роза Андреевна 
поблагодарила футболистов за 
память о её муже и вспомнила, 
как он болел за развитие спор-
та в Верхней Салде.
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18 сентября трассы спортив-
но-оздоровительного комплекса 
«Мельничная» были отданы в пол-
ное распоряжение любителям ве-
лоспорта. Более 200 спортсменов 
градообразующего предприятия 
приняли участие в осеннем первен-
стве по горному велосипеду. Вело-
гонка стала заключительным состя-
занием спартакиады Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА сезона 2018-2019. 

Велосипедисты, выстроившись 
друг за другом, стартовали через каж-
дые 30 секунд. Традиционно мужчи-
ны проходили дистанцию протяжён-
ностью 5 километров, а девушки – 2,5. 

Спортсмены усердно крутили пе-
дали по пересечённой местности, 
преодолевая подъёмы и спуски лес-
ной трассы. Для каждого физкультур-
ника было важно не только улучшить 
свой личный прошлогодний резуль-
тат, но и, конечно же, принести по-
бедные очки в копилку команды цеха.

По результатам женских гонок в 
осеннем первенстве лидировала 
Светлана Рудова, инженер-технолог 
научно-технического центра ВСМПО, 
неоднократная победительница кор-
поративных велогонок. Напомним, что 
весной в соревнованиях по маунтин-
байку спортсменка также завоевала в 
абсолюте золотую медаль. На втором 
месте Лилия Муромцева, заместитель 
начальника цеха № 51, бронзовым 
призёром первенства стала Марина 
Ларькова, термист цеха № 16.

У мужчин первым финишировал 
Андрей Иванов, машинист насосных 
установок цеха № 32. За ним при-
шёл представитель студенческой 
команды Верхнесалдинского авиаме-
таллургического колледжа – Алексей 
Полковенков, замкнул тройку лиде-
ров Олег Слобцов, термист цеха № 4.

На этой рабочей неделе организа-
торы и судьи соревнований подве-
дут общекомандные итоги не только 
осеннего первенства по горному ве-
лосипеду, но и корпоративной спар-
такиады в целом, а это значит, что 
скоро мы узнаем имена лучших 
спортсменов Корпорации.

28 и 29 сентября в ледовом ма-
неже «Старт» пройдёт турнир по 
хоккею на призы Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА среди юношей 
2011-2012 годов рождения. В тур-
нире примут участие пять команд – 
«Спутник» и «Кристалл-Юпитер» из 
Нижнего Тагила, «Спартаковец» из 
Екатеринбурга, «Нейва» из посёлка 
Цементный и «Титан» из Верхней 
Салды. 

Расписание игр:
28 сентября
09.00: «Титан» – «Спутник» 
14.40: «Нейва» – «Титан»
10.40: «Нейва» – «Кристалл-Юпитер» 
16.20: «Спартаковец» – «Кристалл-

Юпитер»
12.00: «Спутник» – «Спартаковец»
Открытие турнира
29 сентября
09.00: «Спутник» – «Нейва» 
14.30: «Кристалл-Юпитер» – «Спут-

ник»
10.40: «Кристалл-Юпитер» – «Титан» 
12.00: «Спартаковец» – «Нейва»
16.10: «Титан» – «Спартаковец»
17.40: Награждение

В ПОБЕДНЫХ копилках

Рубрику ведёт Наталья КУПРЕЕНКО
телефон 6-01-03

ПРИГЛАШАЕМпоболеть

Лыжники в кроссовках  

22 сентября спортивно-оздоро-
вительный комплекс «Мельничная» 
принимал областной кросс лыжни-
ков. Стартовали юноши и девушки из 
25 городов региона. 

Для каждого юного лыжника этот лег-
коатлетический пробег является своего 
рода экзаменом и демонстрирует ре-
альный уровень подготовки к зимнему 
сезону, а также показывает, насколько 
продуктивно спортсмен поработал в 
межсезонье. Оценить результат летней 
работы и почувствовать дух соперниче-
ства перед стартом лыжного сезона на 
Мельничной собрались 490 мальчишек 
и девчонок из Детско-юношеских спор-
тивных школ области.

Верхнюю Салду представили ребята 
из секции лыжных гонок и лёгкой атле-
тики физкультурно-спортивного под-
разделения ВСМПО. Попасть в тройку 
призёров никому из 27 юных салдинцев 
не удалось, но выступили наши ребята 
очень достойно. 

Так, например, 12-летняя Алина Пе-
тренко, подопечная Евгения Муромце-
ва, тренера по лыжным гонкам ВСМПО, 
продемонстрировав хороший уровень 
физической подготовки и настоящую 
волю к победе, мужественно боролась 
за сотые доли секунд с сильнейшими 
бегуньями Екатеринбурга и Красно-
турьинска. Салдинская лыжница, пре-
одолев дистанцию один километр с ре-
зультатом 4 минуты и 37 секунд, заняла 

седьмое место среди 90 участников со-
ревнований.

При этом следует отметить, что пре-
одолевать непростую дистанцию на 
Мельничной приходилось при не-
благоприятных погодных условиях. 
Шквалистый ветер, грязь, размытые и 
скользкие от дождя участки трассы ста-
ли дополнительным испытанием для 
спортсменов.

– Бежать было очень тяжело. В не-
которых местах приходилось снижать 
скорость, чтобы не упасть. А удер-
живаться на ногах на самых грязных 
участках удалось не всем. Я видел, как 
спортсмены падали, теряя драгоцен-
ное время. Но, несмотря на трудности, 
я испытал массу положительных эмо-
ций от пробега, а свою готовность к 
новому зимнему сезону оцениваю на «11 
из 10 баллов», – отдышавшись после фи-
ниша, рассказал «Новатору» Сева Леп-
ков, воспитанник Детско-юношеской 
спортивной школы «Эдельвейс» города 
Серов.

Состязания по бегу проводились в 
двух возрастных группах и отдельно 
среди юношей и девушек. 

В забеге лыжниц 2004-2005 годов 
рождения два километра быстрее всех 
преодолела Анастасия Дорошко из 
Екатеринбурга. Серебро и бронзу по-
лучили тёзки: Мария Овчинникова из 
Красноуральска и Мария Кузовникова 
из Кушвы.

С одним километром в возрастной 
категории 2006-2007 годов рождения 
лучше всех справилась Анжелика Мазу-
рина из Полевского. За ней финиширо-
вала победительница прошлогоднего 
кросса – Тамара Созонтова, представля-
ющая Детско-юношескую спортивную 
школу Серова. Спортсменка уступила 
конкурентке из Полевского всего лишь 
одну секунду. Ну и, замкнула тройку ли-
деров лыжница из Карпинска – Милана 
Устинова.

На дистанции три километра у юно-
шей в возрастной категории 2004-
2005 годов рождения первым стал 
представитель Екатеринбурга Даниил 
Муралеев, с поставленной задачей 
лыжник справился за 9 минут и 
34 секунды. На второй позиции – Алек-
сандр Малов из Краснотурьинска. На 
третьей – Семён Семенякин из Лесно-
го, воспитанник спортивной школы 
«Факел».

Трассу два километра у представите-
лей сильного пола в возрастной катего-
рии 2006-2007 годов рождения быстрее 
всех – за 6 минут и 56 секунд – пробежал 
Александр Тараканов из Красноураль-
ска. Вторым пришёл Тимофей Ефремов 
из Каменска-Уральского, третьим фини-
шировал Иван Киселёв из Лесного.

Победителям и призёрам област-
ного кросса были вручены грамоты 
и сувениры от Корпорации ВСМПО-
АВИСМА.
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КРОСС НАЦИИ-2019

Беги на здоровье!
Представители Корпорации ВСМПО-АВИСМА 21 сентября приняли уча-

стие во Всероссийской акции «Кросс Нации». Легкоатлетическую трассу, 
в которую превратилась улица Энгельса, с разной скоростью преодолели 
5 250 верхнесалдинцев. Кто-то бежал, чтобы не подвести коллектив, кто-то 
стартовал по зову души. Но положительные эмоции получили все. 

Открыли программу «Кросса Нации-2019» самые маленькие физкультур-
ники – воспитанники детских садов. Малышня усердно преодолевала 500 ме-
тров. Спортивные забеги на 2,5 и 10 километров стали самыми зрелищными. 
В них приняли участие школьники, студенты, сотрудники городских органи-
заций и легкоатлеты Корпорации.


